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EDITORIAL

Recorrentemente e não sem razão, retratado como um país marcado pela impunidade e pela 
corrupção, o Brasil é também um Estado que possui um Sistema Jurídico robusto, normas 
que precisam ser respeitadas e Instituições que, apesar de suas falhas, funcionam em busca 

da Justiça Social. O rótulo de “terra sem Leis”, equivocadamente justificada em razão de privilégios 
concedidos a uns que são considerados mais que os outros, embora enfrente problemas como cor-
rupção, burocracia excessiva e desafios regulatórios, existem no Brasil estruturas legais em vigor que 
buscam regulamentar as atividades econômicas e proteger os direitos dos cidadãos.

A base do Sistema Jurídico brasileiro é a Constituição Federal de 1988, que estabelece os pilares 
do Estado de Direito. Esse conjunto de Leis fundamentais que organiza e rege o funcionamento de 
um país, no caso do Brasil, é considerado um dos mais avançadas do mundo em termos de direitos 
humanos e garantias fundamentais. A Constituição Federal vigente – que muitos “patriotas de plantão 
que estão preocupados apenas e tão somente em vender sua narrativa - não apenas abarca os direi-
tos dos cidadãos e as obrigações do Estado – nem sempre observadas, é importante ressaltar - mas 
também institui um sistema de freios e contrapesos que visa impedir abusos de poder.

Nunca é demais acentuar que, embora haja desafios em sua aplicação, a Constituição Federal de 
1988 é a maior referência legal do país e traz em seu cerne o valor da dignidade humana, a liberdade de 
expressão e o direito à igualdade. Portanto, ao afirmar ou imaginar que o Brasil é uma terra sem Leis, 
despreza-se a importância e o impacto dessa estrutura constitucional.

As Instituições no Brasil, como o Poder Judiciário, o Ministério Público e a Polícia – com suas virtu-
des e seus vícios, resultado das pessoas que estão em suas estruturas e não das normas constitucio-
nais previstas - desempenham um papel fundamental na manutenção da ordem social e na aplicação 
da Lei. E, embora a eficiência e a efetividade dessas Instituições possam ser até questionadas, impos-
sível imaginar o que ocorreria sem a atuação dessas Entidades que, em síntese, representam a defesa 
significativa dos direitos dos cidadãos e da integridade do Sistema Jurídico.

É inegável que o Brasil enfrenta desafios sérios no que diz respeito à aplicação da Lei e à Justiça. A 
corrupção sistêmica, a violência e a desigualdade social são problemas que afetam a percepção públi-
ca sobre a eficácia da legislação. Entretanto, reconhecer esses desafios não significa afirmar que não 
existem Leis ou que elas não são aplicadas. A desconfiança nas Instituições e a sensação de injustiça 
muitas vezes vêm de experiências pessoais e coletivas que expõem as falhas do Sistema. Contudo, é 
essencial distinguir entre as limitações do Sistema de Justiça e a ideia de que o país não possui um ar-
cabouço legal ou que as Leis não são implementadas, ou que valham apenas para quem tem dinheiro.

A afirmativa de que o “Brasil é uma terra sem leis” é uma simplificação que não faz jus à realidade 
do país. O Brasil possui um complexo sistema legal e Instituições que, apesar de suas imperfeições, 
buscam promover a Justiça e assegurar os direitos dos cidadãos. É fundamental que se valorize a luta 
pela melhoria dessas Instituições e pela efetivação das Leis, reconhecendo que, embora haja muito a 
ser feito, o caminho para a Justiça está em constante construção e é responsabilidade de todos. As-
sim, o Brasil pode se afirmar como um país que, sim, tem Leis – e que luta todos os dias para que elas 
sejam respeitadas e cumpridas.

Os desdobramentos da decisão do ministro do Supremo Tribunal Federal Alexandre de Moraes, 
que determinou a suspensão da Plataforma X no Brasil, com base na legislação vigente, que tem sido 
explorada de forma, no mínimo equivocada e para manter viva a polarização política que passa ao largo 
dos interesses da coletividade, inclusive e principalmente por políticos que foram subscritores da Lei 
12.965/14 (Marco Civil da Internet), ignora os princípios e garantias, direitos e deveres estabelecidos 
para o uso da internet no país.

Contrariando o que imagina deveria ser, por ele ser o homem mais rico do mundo, o empresário 
Elon Musk, dono da Plataforma X, a legislação vigente obriga que a empresa mantenha um represen-
tante no Brasil. Ao descumprir a norma e o prazo para indicar quem seria o representante da X, nada 
mais natural e lógico, que a Lei fosse cumprida e a Plataforma suspensa. Isso ocorreria se uma em-
presa brasileira, de qualquer ramo de atividade, desprezasse uma norma e uma determinação legal. A 
decisão do ministro Alexandre de Moraes, que se tornou inimigo número um dos que desconhecem, 
por ignorância ou má fé, o sentido verdadeiro da Democracia e que entendem a justificável ruptura 
das Instituições, através de narrativas falsamente trajadas de patriotismo, é uma consequência natu-
ral da forma inaceitável com que o empresário Elon Musk, dono da Plataforma, se recusou a cumprir 
a ordem judicial. Nenhum brasileiro está acima da Lei. Porém, o magnata sul-africano tenta se colocar 
superior às Instituições do país.

Importante pontuar que o Brasil não é o único país em que o empresário entrou em rota de colisão 
com a Justiça. Ele já teve problemas – que não hesitou em resolver, mesmo contrariado – com a União 
Europeia, onde foi acusado de violar a legislação do Bloco; com a Inglaterra, Austrália, Índia e Turquia, 
da mesma forma que o Brasil, determinando a retirada, que cumpriu, de perfis e postagens por parte 
da X. No caso do Brasil, por achar que aqui é “uma terra sem Lei”, Elon Musk, que surge como um novo 
ídolo dos inconsequentes – insistimos, muitos por ignorância, mas grande maioria por má-fé – envol-
vido diretamente em disputas de natureza político-ideológicas, resolveu “dobrar a aposta”. E, para sua 
decepção e dos que apostam no caos, perdeu.

A decisão do ministro Alexandre de Moraes, goste ou não dele, aprove ou não seus vereditos, 
questione ou não suas supostas preferências políticas, precisa ser considerada não como uma ques-
tão pontual, mas legal. O que está em jogo no caso da Plataforma X é a autoridade das Instituições 
Democráticas do país, que foram e continuam sendo – infelizmente com a participação de políticos 
preocupados em mostrar uma narrativa superada – ameaçadas de desmoralização. Com todo o po-
der econômico que dispõe – e a biografia dos que o defendem no país – Elon Musk tem se esforçado 
para tentar rotular o Brasil como um país de regime autoritário, que sabe que não é, diante da opinião 
pública mundial, não a pretexto de defender a liberdade de expressão, que não é absoluta e passa pelo 
respeito à diversidade e, principalmente, à soberania do Estado Democrático de Direito.

É fundamental que Elon Musk e, principalmente, os que se tornaram seus seguidores e o idolatram, 
que as redes sociais, como a Plataforma X, são uma praça pública de debates – de diversas naturezas – 
em uma democracia, o que, entretanto, não lhes concede imunidade frente a legislação local e a sobe-
rania dos entes nacionais. Pelo contrário, impõe-lhes o dever de observar a Constituição e os poderes 
constituídos, sem os quais sobrevivem apenas os economicamente mais fortes e as autocracias.
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sem Leis
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Improbidade Administrativa

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

Ex-prefeito de Maiquinique, 
Jesulino de Souza Porto 
(União Brasil).

Ex-prefeito de Maiquinique 
sofre novo revés no Tribunal 
de Contas dos Municípios 
e poderá responder por 
Improbidade Administrativa

Cassado pela Justiça Eleitoral por abuso do poder 
econômico em julho de 2022, denunciado por abuso 
de poder econômico e político pela distribuição de 

combustível durante uma carreata no período eleitoral quan-
do disputou a reeleição, “para obtenção de votos”, conforme 
apontou na sentença – confirmada pelo tribunal Regional Elei-
toral da Bahia e pelo Tribunal Superior Eleitoral - a Juíza da 91ª 
Zona Eleitoral, Giselle de Fátima Cunha Guimarães Ribeiro, o 
ex-prefeito de Maiquinique,  Jesulino de Souza Porto (UB), so-
freu novo revés no Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia 
e poderá enfrentar nova Ação de Improbidade Administrativa.

No último dia 13, o Colegiado de Contas aprovou o Relatório 
do Conselheiro Paulo Fernando Rangel de Lima, que votou pela 
procedência do Termo de Ocorrência contra o ex-prefeito Je-
sulino Souza Porto (UB), lavrado pelo Inspetor da 5ª Inspetoria 
Regional de Controle Externo da Corte, apontando irregulari-
dade na contratação direta – por Inexigibilidade de Licitação – 
em 2019, do escritório de advocacia Toledo e Toledo Advocacia 
e Consultoria. O Contrato, celebrado na gestão do ex-prefeito, 
previa a prestação de serviços advocatícios para a promoção 
de Ação Judicial contra a União, visando a correção da base de 
cálculo do Fundo de Participação dos Municípios.

Na denúncia, o Inspetor da 5ª Irce/TCM pontuou que o en-
tão gestor de Maiquinique, Jesulino da Silva Porto, não justi-
ficou a contratação do Escritório de Advocacia, considerando 
que o município já mantinha vários contratos com outras Em-
presas Prestadoras de Serviços de Assessoria Jurídica. Ano-
tou ainda, no rol das irregularidades, que a contratação teria 
sido feita com Cláusula de Êxito (com percentual de 15%) so-
bre os valores que eventualmente seriam restituídos ao mu-

nicípio.
O Relator sublinhou, ainda, o entendimento de que o ob-

jeto do contrato é uma atividade de natureza corriqueira, co-
mum, não havendo, portanto, complexidade, particularidade, 
excentricidade no seu exercício que justificasse sua contra-
tação por Inexigibilidade de Licitação e que demande notória 
especialização dos seus respectivos profissionais

Considerando a comprovação das irregularidades listadas 
pela 5ª Irce/TCM, o Relator do Processo no Tribunal de Contas 
dos Municípios, Conselheiro Paulo Fernando Rangel de Lima, 
determinou a formulação e encaminhamento de Representa-
ção ao Ministério Público Estadual solicitando a investigação 
de prática de ato ilícito ou de Improbidade Administrativa, 
além de imputar ao ex-gestor multa no valor de R$ 2 mil a ser 
recolhida aos cofres públicos com recursos próprios.

Ouvido, o Ministério Público de Contas, através do Procu-
rador de Contas Guilherme Costa Macedo opinou pela proce-
dência do Termo de Ocorrência.

O ex-gestor poderá recorrer da sentença.

Outro lado
A reportagem do JS não conseguiu localizar o ex-prefeito Jesulino de Souza Porto (UB) para oportunizar que pudesse comentar e contraditar as 

alegações do Tribunal de Contas dos Municípios e apontar as medidas que já estaria ou pretende adotar para reverter a sentença.

FOTO: REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS
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Improbidade Administrativa

Tribunal de Contas determina 
suspensão de pagamentos da Prefeitura 
de caetanos a Escritório de Advocacia

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

O Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia determinou que a Prefeitura 
Municipal de Caetanos se abstenha de efetuar qualquer pagamento ou, 
caso já tenha sido iniciado os pagamentos, que suspenda sua continui-

dade até o julgamento definitivo do mérito, ao Escritório de Advocacia Jaime Cruz 
Sociedade Individual de Advocacia, contratado, por inexigibilidade de licitação, para 
representar o município em processos judiciais sobre prestação de serviços técnicos 
especializados na representação do município visando à complementação devida do 
Valor Mínimo Anual por Aluno do Fundo de Desenvolvimento do Ensino Fundamental 
e de Valorização do Magistério/ Fundef.

Na decisão, do último dia 14, os Conselheiros da 2ª Câmara de Julgamento da 
Corte de Contas, foi ratificada a Medida Cautelar deferida monocraticamente pelo 

Conselheiro Nelson Vicente Portela Pellegrino.
O provimento cautelar, ratificado pelos membros da 2ª Câmara de Julgamento 

da Corte de Contas, atendeu a Termo de Ocorrência formulado pela 5ª Inspetoria 
Regional de Controle Externo do Colegiado, indicando a existência de irregularidades 
no Processo de Inelegibilidade realizado para contratação direta do Escritório de Ad-
vocacia Jaime Cruz Sociedade Individual de Advocacia.

Os Auditores da 5ª Inspetoria Regional de Controle Externo, pontuaram em seu 
Relatório não ter sido encontrada no Processo situação jurídica que justificasse a 
contratação do Escritório, considerando que a demanda já se encontra transitado 
em julgado – sentença que não se pode mais recorrer – e com o valor devido líquido e 
certo, com precatório ordenado.

Apontaram ainda os Auditores da 5ª Irce, na denúncia, que o prefeito Pau-
lo Alves dos Reis (PCdoB) não teria demonstrado o motivo pela preferência pela 
contratação do Escritório de Advocacia Jaime Cruz Sociedade Individual de Ad-
vocacia, uma vez que o município tem em seu quadro administrativo Procurador 
Jurídico capaz de atuar em mero acompanhamento de execução de sentença 
transitada em julgado.

Os Auditores contestaram, ainda, não haver, no Processo de Contratação,  
justificativa para escolha do contratado e do preço fixado, tendo a Administração 
Municipal se limitado a declarar que seriam pagos 15% a título de honorários con-
tratuais sobre o montante calculado, além da irrazoabilidade do gasto público, 
levando em conta não ser razoável o pagamento de até R$ 4.220.000,00 (cor-
respondente ao percentual de 15% sobre o valor a ser recebido) a um Escritório 
de Advocacia para um acompanhamento básico de efetivação de sentença já 
transitada em julgado.

Na decisão cautelar, confirmada pelo Plenário da 2ª Câmara de Julgamento 
do Tribunal de Contas dos municípios, o Relator do Processo, Conselheiro Nelson 
Vicente Portela Pellegrino, constatou a existência de Procuradoria Jurídica no 
município não representa, necessariamente, impedimento para contratação de 
Assessorias e Consultorias Jurídicas terceirizadas. Pontuou, no entanto, que cabe 
à Administração Pública fundamentar no Processo Administrativo de Contrata-
ção Direta, o motivo pelo qual haveria impossibilidade da demanda ser atendida 
pelos membros da Advocacia Pública, o que não teria sido feito pela Administra-
ção Municipal de Caetanos.

No Relatório, o Conselheiro Nelson Vicente Portela Pellegrino, ao abordar 
a fixação dos honorários advocatícios, apontou que o prefeito Paulo Alves dos 
Reis (PCdoB) deveria ter considerado a diferença entre a atuação profissional do 
Advogado em uma Ação de Conhecimento individual (quando se busca esclare-
cimentos sobre direitos e obrigações, essenciais em litígios complexos) e uma 
Ação de Cumprimento de Sentença (procedimento que concretiza a decisão do 
juiz feita ao fim do processo de conhecimento), “sendo, desta forma, irrazoável 
o estabelecimento de honorários contratuais em 15% dos valores auferidos pelo 
ente municipal”, pontuou.

Por estes motivos, a Cautelar foi deferida pelo Relator e referendada pela 2ª 
Câmara de Julgamentos da Corte de Contas, por unanimidade, determinando 
que o prefeito Paulo Alves dos Reis (PCdoB) se abstenha de realizar quaisquer pa-
gamentos em favor do Escritório de Advocacia Jaime Cruz Sociedade Individual 
de Advocacia, até pronunciamento de mérito do Tribunal de Contas dos Municí-
pios da Bahia quanto à regularidade da contratação.

O prefeito poderá recorrer da decisão.

FOTO: REPRODUÇÃO/BLOG CAETANOS NOTÍCIAS 

Outro lado
A reportagem do JS tentou, sem sucesso, ouvir o prefeito de Caetanos, Paulo Alves dos Reis (PCdoB), pelo telefone 77 9132-**52. As ligações 

foram encaminhadas para Caixa de Mensagens e o gestor não retornou.
Da mesma forma, a reportagem do JS fez contato com o Escritório de Advocacia Jaime Cruz Sociedade Individual de Advocacia, através do te-

lefone (71) 3450-**00, que ficou de enviar o posicionamento à Redação, o que não aconteceu até o fechamento desta edição.

O prefeito de Caetanos, Paulo 
Alves dos Reis (PCdoB), por 
decisão cautelar do Tribunal 
de Contas dos Municípios, 
está obrigado a suspender o 
Contrato e impedido de efetuar 
pagamentos a Empresa de 
Advocacia contratada pela 
Prefeitura Municipal. 
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Advogado José 
Luciano Santos 
Ribeiro, ex-prefeito 
e candidato a 
sucessão municipal 
de Caculé 

Justiça Federal 
julga improcedente 

Ação de Improbidade 
Administrativa 

contra ex-prefeito 
de Caculé

Na sentença, Juíza Federal Substituta da Subseção 
Judiciária Federal de Guanambi, Daniela Abreu 

Danczuk, aponta que Ministério Público Federal não 
teria comprovado ter havido dano ao erário e, portanto, 

determinou o arquivamento da Ação Penal

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

A Juíza Federal Substituta da Subseção Judiciária de Gua-
nambi, Daniela Abreu Danczuk, julgou improcedente Ação 
Civil  Pública movida pelo Ministério Público Federal contra 

José Luciano Santos Ribeiro (UB), ex-prefeito de Caculé. O Minis-
tério Púbico Federal pedia sua condenação por suposta fraude na 
contratação de duas empresas para a prestação do serviço de trans-
porte escolar em Caculé, entre 2010 e 2012, durante sua primeira 
gestão à frente da Prefeitura Municipal. 

Segundo a denúncia do Ministério Público Federal, José Lucia-
no Santos Ribeiro, então prefeito de Caculé, teria direcionado dois 
Certames Licitatórios destinados à contratação dos serviços de 
Transporte Escolar, financiadas com recursos federais, no âmbito 
do Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e 
de Valorização dos Profissionais da Educação (Fundeb) e do Progra-
ma Nacional de Apoio ao Transporte Escolar (Pnate), para favorecer 
o empresário José Adriano Almeida Santana, através da Cooperati-
va de Transportes de Caculé e Região (Coocalt) e da Santana Brito 
Transportes Ltda, ambas apontadas pelo órgão ministerial como en-
tidades de fachada, com uso de laranjas.

Na Ação de Improbidade Administrativa, o Ministério Público Fe-
deral apontou que as empresas do empresário José Adriano Almeida 
Santana não teriam, de fato, realizado os serviços, apenas subcon-
tratado e intermediado a mão-de-obra entre a Prefeitura Municipal 
de Caculé e motoristas profissionais autônomos.

Para o Ministério Público Federal, ao omitir propositadamente no 
Edital de Licitação a exigência de comprovação da capacitação téc-

nica, possibil itando dessa foram a contratação das empresas ligadas 
ao empresário, que reforçou que não tinham capacidade para exe-
cutar os serviços, que efetivamente não teria prestado, “l imitando-
-se a servir de intermediária de mão de obra”, o ex-prefeito, como 
ordenador de despesas, teria causado “prejuízo direto aos cofres 
públicos – afinal, a Prefeitura de Caculé poderia, por mãos próprias, 
contratar os condutores, assim dispensando os custos da desneces-
sária intermediação”.

Além do ex-prefeito José Luciano Santos Ribeiro, foram denun-
ciados o empresário José Adriano Almeida Santana e os ex-presi-
dentes da Comissão Permanente de Licitação, Jackelline Rosa Pes-
soa e Hélder Pereira Prates.

Na sentença, divulgada no último dia 20, a Juíza Federal Substi-
tuta da Subseção Judiciária de Guanambi, Daniela Abreu Danczuk, 
no entanto, embora reconhecendo ter havido vícios no procedimen-
to licitatório, conforme pontuou o Ministério Público Federal, deter-
mina o arquivamento da Ação julgando infundados o que requereu o 
órgão ministerial que não teria, sublinhou a magistrada, comprovado 
ter havido má fé e, por consequência, prejuízos ao erário.

Na sentença, a magistrada determinou que fossem removidos, em 
favor de todos os denunciados [José Luciano Santos Ribeiro, José 
Adriano Almeida Santana, Jackelline Rosa Pessoa e Hélder Perei-
ra Prates], “eventuais indisponibil idades ainda existentes, valores 
constritos judicialmente ou em conta vinculada que decorram do 
presente feito”, além da exclusão do Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação da Ação.

Outro lado
O ex-prefeito e atual candidato do União Brasil à sucessão municipal de Caculé, Advogado José Luciano Santos Ribeiro, que vem reafirmando, 

desde que a denuncia foi protocolizada no Ministério Público Federal, que as alegações de vereadores oposicionista, em 2013, após cumprir dois 
mandatos de prefeito do município, não mereciam prosperar, pois tratavam-se de uma ação política e que as acusações já teriam sido arquivadas 
em diversos órgãos de fiscalização, como a Controladoria Geral da União e o Ministério da Educação, insistindo ainda que não teria havido dano ao 
erário.

Na última semana, após a divulgação da decisão da Juíza Federal Substituta da Subseção Judiciária Federal de Guanambi, Daniela Abreu Danczuk, 
o ex-prefeito e hoje candidato à sucessão municipal José Luciano Santos Ribeiro (UB), ouvido pelo JS, foi incisivo ao afirmar que a sentença refletiu 
a verdade sobre os fatos analisados, o que não o teria surpreendido. “A improcedência da Ação decorreu da falta de desvio de recursos, de lesão 
ao erário e de dolo. Sempre acreditei na Justiça”, enfatizou o ex-prefeito, acrescentando que “sempre tratei a coisa pública com zelo e probidade”.
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O ELEITOR DE OLHO NA BOLA

 PERCIVAL PUGGINA

Leio e releio em angustiada inconformidade a nota do jornalista Cláudio 
Humberto em sua coluna no Diário do Poder: “Entre os 30 assuntos 
mais buscados na internet no Brasil nos últimos sete dias, 29 têm co-

nexão direta com futebol. O último da lista é a Fórmula 1. Eleições, reforma 
tributária, STF, etc., não aparecem”.

O que fizeram com esse povo? Se há uma revolução política em curso no 
Ocidente, como percebo haver, esse é um de seus resultados no campo da 
cultura aqui no Brasil. Essa é a formação da consciência crítica, esse é o pro-
duto da pedagogia do oprimido, esse é o efeito da nova estética sob os sis-
temas visuais e auditivos da sociedade, essa é a consequência das lições e 
exemplos de ética ministrados pelas elites nacionais.

Já ouvi falar muito na “selva urbana” entregue às feras. Diante da informa-
ção prestada por Cláudio Humberto, começo a pensar menos na selva e mais 
nas tabas de concreto onde a informação chega abundante e não encontra 
mentes educadas para a tarefa de pensar e extrair relações de causa e efeito, 
levando a opções políticas.

O que me impressiona não é intensidade com que o assunto futebol atua 
sobre os interesses individuais na internet. Sou brasileiro e gosto de jogos 
com bola, principalmente de futebol, em cuja prática, quando jovem, nunca 
cheguei sequer no nível da mediocridade. O que me preocupa são os “não as-
suntos” dessa imensa maioria de cidadãos que votam e são, querendo ou não, 
os sujeitos do processo democrático.

Fica muito fácil entender, assim, que tantos parlamentares descartem com 
uma sacudida de ombros temas relevantes como a democracia, as liberda-
des dos cidadãos, o virtuoso serviço da justiça, a qualidade da representação 
política, a boa governança, a imagem do país e as próprias prerrogativas dos 
parlamentares.

Se o eleitor está de olho na bola e não vê o resto, Nero incendeia Roma e 
Calígula decide quem vive ou morre, contanto que o povo tenha circo.
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Improbidade Administrativa

Ex-prefeito de Mirante é condenado 
pelo Tribunal de Contas dos 
Municípios por irregularidades na 
construção do Cemitério Municipal

DA REDAÇÃO*
redacao@jornaldosudoeste.com

O ex-prefeito de Mirante, Francisco Lúcio Meira Santos (PT), foi condenado, no último dia 28, pela 2ª Câmara Julgadora do Tribunal de Con-
tas dos Municípios da Bahia ao ressarcimento aos cofres públicos, com recursos pessoais, no valor de R$ 7.761,10 e multa de R$ 2 mil, pelo 
pagamento de obras de construção de capela e muro no Cemitério Municipal.

A decisão foi baseada no Relatório Técnico de Auditoria realizada no 
município, que apontou irregularidades nas obras executadas pela Empre-
sa JD2 Engenharia e Locação, no exercício financeiro de 2020.

O Relator do Processo no Colegiado de Contas, Conselheiro Mário Silvio 
Mendes Negromonte, acolheu as conclusões da Auditoria Técnica, apon-
tando que as irregularidades destacadas pelos Auditores foram funda-
mentadas por laudo subscrito por um Engenheiro. Entre as irregularidades 
apontadas, foi anotado que as obras foram executadas não alinhadas ao 
Projeto e à Planilha Orçamentária; a realização de pagamentos por servi-
ços não realizados, como a instalação de um Reservatório de Água e de um 
Tanque Séptico Circular; ausência de um representante (do Poder Público) 
para fiscalização do Contrato; e evidências comprovando que do total con-
tratado (R$ 107.353,07), existe um saldo pago e não executado no valor de 
R$ 7.761,10 – que justificou a imputação do ressarcimento com recursos 
próprios do ex-gestor.

Na defesa apresentada à Corte, restou comprovado que a irregularida-
de relativa à ausência de fiscalização dos Contratos foi sanada.

O ex-gestor poderá recorrer da decisão.

O ex-prefeito Francisco Lúcio 
Meira Santos (PT), foi condenado 
a ressarcir os cofres municipais 
por irregularidades apontadas 
por Auditoria na construção do 
Cemitério. 
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Outro lado
A reportagem do JS não conseguiu localizar o ex-prefeito, 

Francisco Lúcio Meira Santos (PT), para oportunizar que pudesse 
comentar e contraditar as alegações e a sentença proferida pelo 
Tribunal de Contas dos Municípios e apontar que medidas já estaria 
ou pretende adotar para reverter a decisão da Corte de Contas.

O espaço segue em aberto, caso o ex-prefeito tenha interesse em 
se manifestar.
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Eleições 2024

Apoio do governador à reeleição do 
prefeito Phellipe Brito (PSD) causa 
indignação no PT de Ituaçu

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

O governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) declarou apoio 
a candidatura à reeleição do prefeito de Ituaçu, Phellipe Ra-
monn Gonçalves Brito, do PSD, conforme postagem feita 

nas redes sociais pelo gestor, que na campanha eleitoral de 2022, 
apoiou e fez campanha para os candidatos adversários do PT, Jair 
Messias Bolsonaro (PL) e ACM Neto (UB) para presidente e governa-
dor da Bahia, respectivamente, embora, publicamente, tenha mani-
festado aos candidatos petistas.

A decisão do governador de ignorar o candidato do PT e apoiar 
a reeleição do prefeito, revelada pelo gestor, através da posta-
gem de vídeos e nos cards de material de campanha – nos quais 
o petista aponta o apoio à sua reeleição - não só vai na contra-
mão do discurso e compromisso que Jerônimo Rodrigues vem 
fazendo desde o início da pré-campanha eleitoral, de que estaria 
ao lado dos candidatos do PT e dos que estiveram apoiando sua 
candidatura e a do presidente Luiz Inácio Lula da Silva, sublinhan-
do sempre que “estarei ao lado dos que comeram poeira comigo, 
defendendo o Projeto do presidente Lula para o Brasil e do PT 
para a Bahia”, como configura claramente, no entendimento dos 
petistas ituaçuenses, uma traição que desmobiliza a militância e 
terá, naturalmente, reflexos nos próximos embates eleitorais, in-
clusive em 2026, quando o governador deverá ser candidato à 
reeleição.

A indignação que toma conta dos petistas e seus aliados em 
Ituaçu, segundo um membro da legenda no município que pre-
feriu manter sob sigilo sua identidade, alegando que é possível 
que dirigentes do PT municipal não avalizassem seu desabafo,  é 

O governador 
Jerônimo Rodrigues 
e próceres do 
Diretório Regional 
do PT ignoraram o 
candidato do partido 
e apoiam o prefeito 
Phellipe Ramonn 
Gonçalves Brito 
(PSD), que disputa a 
reeleição.
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O apoio velado à reeleição do então presidente Jair Messias Bol-
sonaro garantiu, inclusive, o comando do PL de Ituaçu ao ex-prefei-
to, pai do atual gestor, Albércio – Albercinho – da Costa Brito Filho e, 
após a eleição, através de articulação com João Roma (ex-deputado 
federal João Inácio Ribeiro Roma Neto), presidente regional do PL na 
Bahia, que a deputada federal – esposa de João Roma – Roberta de 
Araújo Costa Roma (PL/BA), a destinação de uma Emenda Parlamen-
tar no valor de R$ 3 milhões para a Prefeitura Municipal de Ituaçu.

oportuna na medida em que ao emprestar apoio para a reeleição 
do prefeito Phellipe Ramonn Gonçalves Brito (PSD), ignorando o 
candidato do PT, Professor Diego Machado dos Santos , cuja can-
didatura foi construída a partir de um amplo diálogo das forças 
oposicionistas do município e que representam, legitimamen-
te, os Projetos da legenda para o Brasil e a Bahia, o governador 
jerônimo Rodrigues fere de morte a lealdade, um dos princípios 
basilares da unidade de Entidades ou Associações, inclusive par-
tidárias. “A lealdade é fundamental para a coesão e o sucesso de 
qualquer Associação, políticas inclusive e principalmente. Ela (le-
aldade) promove confiança mútua, colaboração eficaz e um am-
biente onde todos se sentem valorizados e comprometidos com 
os objetivos comuns. Além da lealdade, outros princípios impor-
tantes incluem a transparência, a responsabilidade e o respeito, 
todos estão sendo menosprezados com o apoio do governador a 
um adversário histórico do PT”, ponderou.

O líder petista lembrou que o apoio ao prefeito Phellipe Ra-
monn Gonçalves Brito (PSD), que reforçou, é apenas o prefeito 
de direito, embora de fato, quem administre o município seja seu 
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pai, ex-prefeito Albércio – Albercinho – da Costa Brito Filho (PL), 
que não disputou e não está na disputa eleitoral por ser “ficha 
suja”, portanto inelegível. “O ex-prefeito, até as pedras da Gruta 
da Mangabeira sabem, é quem de fato governa o município. Seu 
filho, Phellipe Brito, serve apenas para assinar papéis e represen-
tar oficialmente o município, obedecendo suas orientações”, en-
fatizou.

O líder petista criticou, também, membros do Diretório Mu-
nicipal da legenda que estariam tentando “passar pano” e tirar 
a responsabilidade do governador, do ministro de Estado Che-
fe da Casa Civil, Rui Costa dos Santos, do Senador da República, 
Jaques Wagner e do presidente regional da legenda, Eder Éden 
Valares, ao atribuir as articulações para apoio ao “bolsonarista” 
Phellipe Ramonn Gonçalves Brito, ao Assessor do Senador Jaques 
Wagner, Lucas Araújo dos Reis, que segundo fontes do Diretório 
Regional do PT, é uma das candidaturas prioritárias da legenda 
para disputa de uma cadeira na Câmara Federal em 2026. “Por 
mais que Lucas Reis seja um projeto do presidente regional do 
PT, do senador Jaques Wagner e do próprio governador, não há 
como acreditar que ele possa ser o mentor dessa trama sórdida. 
Ele ainda é muito pequeno na engrenagem para fazer com que o 

partido, por interesses espúrios, decida não só abandonar, mas 
trabalhar contra seus aliados históricos de Ituaçu”, indignou-se.

Apesar da postura da cúpula do partido, o líder petista itua-
çuense, lembrando que em 2022, contra a máquina pública da 
Prefeitura Municipal, sem recursos e contando apenas com a 
mobilização e o comprometimento da militância,  deu expressiva 
votação para o governador Jerônimo Rodrigues (54,76% dos vo-
tos válidos) e para o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (69,45% 
no primeiro turno e 71,05% no segundo turno), não vai se deixar 
abater e, como sempre fez, vai lutar contra tudo e contra todos 
para que Ituaçu possa respirar novamente ares de liberdade e 
fazer com que as políticas públicas sejam direcionadas para o 
bem-estar da coletividade. “O papel do nosso candidato, compa-
nheiro Professor Diego Machado [Diego Machado dos Santos] é 
libertar Ituaçu, é vencer essa eleição e devolver a transparência 
e a probidade na gestão dos recursos públicos, é dar um basta 
na política de perseguição, valorizar os servidores municipais e 
resgatar a dignidade ao nosso povo”, enfatizou, acrescentando 
que está muito confiante e que espera que o partido e aliados 
possam surpreender e garantir também uma grande bancada da 
Câmara Municipal.

Outro lado
O governador Jerônimo Rodrigues foi contatado pela reportagem do JS, através de sua Assessoria, pelo Aplicativo WhatsApp (71 

8232-**44) solicitando que comentasse/contraditasse as alegações dos petistas de Ituaçu. De acordo com a Assessoria, o governa-
dor não se pronuncia sobre política por meio de notas à imprensa, responde, se for perguntado, em entrevistas coletivas.

A reportagem do JS não conseguiu contato com o ministro de Estado da Casa Civil, Rui Costa dos Santos, com o Senador da Re-
pública, Jaques Wagner, com o presidente regional do PT baiano, Éden Vasconcelos e com o Assessor Parlamentar Lucas Araújo dos 
Reis, para oportunizar que pudessem comentar/contraditar as alegações e acusações feitas por petistas de Ituaçu.

Uma liderança petista com livre trânsito na cúpula do PT baiano, ouvida com exclusividade pelo JS, sob reserva, defendeu o gover-
nador e os líderes do partido [ministro de Estado Chefe da Casa Civil, Rui Costa dos Santos; Senador da República, Jaques Wagner; 
presidente regional da legenda, Éder Valadares, e Assessor Parlamentar, Lucas Araújo dos Reis], além do prefeito Phellipe Ramonn 
Gonçalves Brito, citados pelos petistas de Ituaçu.

Segundo ele, não é verdade que o prefeito de Ituaçu seja bolsonarista. “Eu conheço bem Phellipe, ele não é bolsonarista. Esteve 
com Jerônimo desde o primeiro turno, já estava na base de Rui [ex-governador Rui Costa] desde sempre. É um cara muito correto”, 
pontuou, acrescentando que o Governo do PT, desde o início, em janeiro de 2007, quando Jaques Wagner assumiu o primeiro man-
dato, “nunca foi um Governo do PT ou só do PT. É um governo de coalisão, formado por um grupo forte de partidos e lideranças polí-
ticas que se abraçam e se entendem, sabem abrir mão aqui ou ali para unir cada vez mais”. Para ele, essa flexibilidade é que permitiu 
e tem permitido a construção de um ambiente colaborativo, onde a diversidade de ideias e propostas tem contribuído para que as 
decisões sejam adotadas em benefício da coletividade e tornado a governança mais representativa.

Reforçou que esse cenário tem sido possível e funcionado de forma eficaz em favor do povo baiano em razão do compromisso do 
Governo, do PT e dos partidos aliados com a transparência, a comunicação e o respeito mútuo entre as diferentes partes. E o fortale-
cimento desse projeto, apontou, passa necessariamente pela disposição de todas as lideranças de trabalhar em conjunto e priorizar 
o bem-estar da população sobre interesses individuais ou partidários.

“Embora não conheça pessoalmente, pelo menos não me recordo, nenhum dos companheiros do PT de Ituaçu, nem o candidato 
do partido lá, posso dizer que conheço Phellipe [prefeito Phellipe Ramonn Gonçalves Brito] e afirmar que é um dos prefeitos da base 
(do Governo Jerônimo Rodrigues) mais atuantes e presentes em eventos, seja de Governo seja de campanha para a base”, enfatizou, 
reafirmando que o prefeito ituaçuense apesar de não estar filiado no PT, não é bolsonarista como afirmado, mas um importante alia-
do do Governo Jerônimo Rodrigues.

Concluindo, disse que os companheiros do PT de Ituaçu, “valorosos e atuantes”, precisam entender que na política é preciso 
somar, “podemos pensar diferente, ter sonhos e até projetos diversos, mas quando se trata de beneficiar a coletividade, todas as 
diferenças devem ser deixadas de lado. Ituaçu e a Bahia ganham quando suas lideranças se entendem em torno de um projeto de 
bem-estar coletivo. É essa a política que o governador Jerônimo, que o PT, acreditam. Dialogar é necessário, sempre!”, ponderou, 
convidando os petistas ituaçuenses para o diálogo e a busca do consenso.

O JS também não recebeu retorno dos contatos feitos com o prefeito de Ituaçu Phellipe Ramonn Gonçalves Brito (PSD) e com seu 
pai, o ex-prefeito Albercio – Albercinho – da Costa Brito Filho, citados pelas lideranças do PT de Ituaçu.

O espaço segue em aberto, caso as lideranças regionais do Partido dos Trabalhadores, o prefeito e o ex-prefeito de Ituaçu tenham 
interesse em se manifestar.
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Vice-presidente reforça indignação e rebate acusação 
de leniência do Diretório Municipal do PT de Ituaçu

O vice-presidente do Diretório Municipal do Partido dos Trabalhadores de Ituaçu, Publicitário e Produtor Cultural, Aelson Soares 
da Silva Neto, ouvido pela reportagem do JS, negou, de forma categórica, que a Direção Municipal da legenda tenha se omitido ou 
esteja sendo condescendente com as lideranças, militância e o candidato do partido à sucessão municipal, Professor Diego Machado 
dos Santos, em relação ao apoio já manifestado do governador Jerônimo Rodrigues e de petistas de alto coturno da Direção Estadual 
à reeleição do prefeito Phellipe Ramonn Gonçalves Brito (PSD). 

Segundo Aelson Neto, em nome da Direção Municipal, foi o primeiro a dar visibilidade à indignação dos petistas ituaçuenses e 
acusar os principais líderes de PT baiano de trabalhar para dividir a unidade da legenda municipal e anular a candidatura do Professor 
Diego Machado dos Santos à sucessão municipal de Ituaçu, emprestando apoio à reeleição do prefeito Phellipe  Ramonn Gonçalves 
Brito (PSD), que é o candidato do PL do ex-presidente Jair Bolsonaro, que é comandado no município pelo seu pai, ex-prefeito Albér-
cio – Albercinho – da Costa Brito Filho.

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Aelson Neto lembrou, assim como as lideranças do PT de Ituaçu, que o prefeito Phellipe Ramonn, que segundo pontuou, apenas 
responde pelo que determina seu pai, que é quem de fato administra o município, promovendo com apoio da bancada majoritária 
do Legislativo Municipal toda sorte de perseguições políticas. “Práticas de intimidação e retaliação têm se tornado comuns em 
Ituaçu, que assiste, agora, perplexa, o desrespeito de importantes lideranças do PT baiano com o PT de Ituaçu”, apontou Aelson 
Neto, ressaltando que, enquanto os petistas locais se desdobravam para dar, como deram. uma expressiva votação ao presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva e ao governador Jerônimo Rodrigues, “o prefeito Phellipe Brito fez de tudo para esconder o presidente 
Lula na eleição de 2022”.

Apesar de protestar contra a atitude dos petistas de alto coturno da Direção Regional, Aelson Neto não sinalizou que o PT de 
Ituaçu pretenda recuar no apoio ao candidato escolhido para disputar a sucessão municipal (Professor Diego Machado dos San-
tos), nem com a possibilidade de uma eventual demandada geral, mas admite que essa atitude (do governador e do PT estadual) 
está repercutindo intensamente entre a população e naturalmente provocando questionamentos sobre a unidade e as estraté-
gias eleitorais do Partido dos Trabalhadores no município e na região, acentuando tensões internas e descontentamentos entre 
militantes e simpatizantes. Nesse cenário, salienta Aelson Neto, o Diretório Municipal (do PT) está buscando se reerguer e, junto 
com o candidato escolhido para disputa da Prefeitura Municipal, Professor Diego Machado dos Santos, buscando a confiança da 
base, debatendo e construindo um Plano de Governo que priorize os interesses da população.

Publicitário e Produtor Cultural Aelson 
Soares da Silva Neto, vice-presidente 
do Diretório Municipal do Partido dos 

Trabalhadores de Ituaçu.
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Eleições 2024 – Propostas de Candidatos

Propostas para a Saúde e Educação: 
O que os candidatos à Prefeitura de 
Vitória da Conquista têm a dizer?

GABRIELA OLIVEIRA
reportagem@jornaldosudoeste.com

Com as eleições municipais se aproximando, a Saúde 
e a Educação emergem como temas essenciais nas 
campanhas dos candidatos a prefeito. De salas de 

aula superlotadas, a Unidades de Saúde sobrecarregadas, 
os desafios são muitos. 

Essas, inclusive, são as áreas apontadas pela população, 
ouvida nas ruas pela reportagem do JS, que deverão ser 
priorizadas pelo futuro prefeito de Vitória da Conquista e 
que foram questionadas aos quatro candidatos da cidade 
[Ana Sheila Lemos Andrade (UB), Marcos Adriano Cardoso 
de Oliveira (Avante), Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) e 
Waldenor Alves Pereira Filho (PT) de Vitória da Conquista], 

através de suas Assessorias de Campanha.
Dos quatro candidatos a prefeito de Vitória da Conquista, 

apenas um, Waldenor Alves Pereira Filho (PT), respondeu 
aos questionamentos. 

Os contatos não respondidos foram feitos através do 
Aplicativo WhatsApp com os Assessores Breno Luiz - 61 
8111-**86 (Ana Sheila Lemos Andrade, do UB), João Paulo 
- 77 9109-**34 (Marcos Adriano Cardoso de Oliveira, do 
Avante), Davi Lôbo - 71 9651-**36 (Maria Lúcia Santos 
Rocha, do MDB).

Confira o que disse o candidato ‘A força pra mudar 
Conquista’:

JS: Quais são as propostas do senhor para a área da Saúde Pública de Vitória 
da Conquista?

WALDENOR PEREIRA: O nosso compromisso é revolucionar a forma de atender 
à população de Vitória da Conquista, Cidade e Zona Rural. O objetivo é garantir 
atendimento 24 horas para todas as famílias, em qualquer situação de urgência. 
O atual Sistema de Atenção Básica, centrado nos Postos de Saúde, não atende às 
necessidades da população. É hora de inovar e ser uma referência na área de Saúde.

Proponho uma Rede Articulada de UPAs (Unidades de Pronto Atendimento 24 
Horas) na cidade e nas áreas rurais. Todos os Postos de Saúde estarão referenciados 
em alguma dessas novas Unidades da sua região de cobertura. Serão ao todo sete 
UPAs. Além da atual UPA Urbana de Tipo 3 (de Maior Complexidade), que já é mantida 
pelo Governo do Estado, vamos instalar mais duas UPAs Urbanas de Tipo 2 e quatro 
Mini-UPAs, situadas entre a cidade e a Zona Rural.

No caso da Zona Rural, as Mini-UPAs serão implantadas nos Distritos de Bate-
Pé, José Gonçalves e Inhobim. Essas Unidades Rurais terão uma ambulância para 
regular o deslocamento do paciente. Para o serviço de ambulância ser mais rápido, 
proponho que cada Distrito tenha um veículo equipado. As Unidades da Rede de UPAs 
da Zona Rural ainda receberão Farmácias da Família para assegurar o acesso aos 
medicamentos prescritos.

A Rede de Atendimento é para garantir o acesso médico nas 24 horas do dia. Em 
situações de Urgência ou Emergência, o paciente deve procurar a UPA ou o Posto de 
Saúde mais próximo de sua residência para ser atendido, estabilizado e encaminhado 
de acordo com as suas necessidades. Isso garante a continuidade do tratamento, 
pois o paciente será direcionado ao serviço adequado: ou para o Posto de origem ou 
para a Policlínica ou Hospital, a depender do tipo de demanda.

Vamos reorganizar a Rede de Atenção Primária para garantir a presença constante 
de equipes de Saúde e Médicos nas Unidades. Além disso, vamos assegurar uma maior 
eficiência nas marcações, coletas de exames e entregas dos resultados, inclusive com 
o uso de Aplicativos Digitais para acompanhamento.

Nosso objetivo também é recuperar e reestruturar o Hospital Municipal Materno-
Infantil Esaú Mattos, incluindo a instalação do Centro de Parto Normal e das UTIs 
Materna e Pediátricas. O propósito é que os recém-nascidos recebam Exames 
Preventivos Precoces, incluindo os Diagnósticos Cardíacos, por meio do Programa 
Bate-Coração. Queremos construir uma Casa para Mães, mães e bebês perto do 
Hospital Municipal Materno-Infantil Esaú Mattos.

Outra iniciativa importante para as mulheres é o Centro de Referência da Mulher, 
para desenvolver diagnósticos, tratamentos iniciais e encaminhar os casos de doenças 
graves, especialmente as Oncológicas. Na área da Saúde Mental, nossa proposta é 
dobrar o número de Caps (Centro de Atenção Psicossocial), passando de três para 
seis, visando atender a juventude e as necessidades de apoio para indivíduos com 
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necessidades especiais.

JS: Para a área da Educação Pública?

WALDENOR PEREIRA: O nosso Governo vai construir novas Escolas e ampliar o 
número de salas de aula. E é importante destacar que os companheiros Guilherme 
[ex-prefeito Guilherme Menezes de Andrade, do PT] e Zé Raimundo [ex-prefeito e 
atual Deputado Estadual José Raimundo Fontes] construíram a maioria das salas de 
aula na história de Vitória da Conquista. Foram os Governos do PT que implantaram 
os “Ginásios” (Ensino Fundamental Maior) na Zona Rural, o que permitiu a expansão 
das Escolas de Ensino Médio e o acesso dos jovens do campo às Universidades. 

Também foram os nossos Governos que implantaram o Sistema de Transporte 
Escolar e a modernização da Merenda e ainda trouxeram as primeiras experiências 
de Escola em Tempo Integral no Município. Então, por todas essas credenciais, vamos 
construir, de forma participativa, o Plano Municipal de Educação. 

Nós ainda vamos assegurar os 200 dias letivos mínimos previstos pela LDB (Lei de 
Diretrizes e Bases da Educação Nacional) e, sobretudo, garantir a universalização da 
Educação Infantil e ampliar a Educação de Tempo Integral.

Por tudo isso, o nosso Governo vai aproximar a Escola das comunidades, garantindo 
as Escolas abertas nos fins de semana para atividades dos moradores das redondezas. 
Há uma exigência da população que precisa ser atendida imediatamente: implantar 
novas Creches, sobretudo na Zona Rural, que praticamente não dispõe desse serviço. 
Por isso, nós vamos reforçar e valorizar a Rede de Creches Comunitárias já existente 
em nossa cidade.

JS: Como imagina que poderá viabilizar os investimentos necessários para 
implementar esses projetos?

WALDENOR PEREIRA: Vitória da Conquista se vê num momento imperativo para 
retomar uma gestão moderna que tenha em mente resgatar a cidade para todos e 
não apenas para um pequeno grupo dominante. Ou seja, uma cidade que tenha voz 
e trânsito frente aos Poderes Estadual e Federal. Uma Administração respeitada que 
apresente projetos e demandas capazes de ancorar a cidade ao desenvolvimento do 
nosso país.

Estaremos, em parcerias com os Governos Federal e Estadual para ampliar os 
serviços de Saúde e a oferta de Educação, e, claro, para promover um grande salto 
na estrutura urbana de Vitória da Conquista, implantando, por exemplo, um Plano 
Inovador para o aproveitamento da área do antigo Aeroporto Otacílio de Figueiredo, 
envolvendo novas Avenidas, áreas de Parque Ambiental, Praças Esportivas, um 
moderno Centro de Convenções, shopping, áreas comerciais e de convivência e novos 
núcleos de moradia, tudo isso dentro de uma concepção de Cidade Digital.

Enfim, para tudo o quanto pretendemos realizar, é fundamental a parceria com 
o Governo do presidente Lula (Luiz Inácio Lula da Silva) e do governador Jerônimo 
Rodrigues. Exemplo destas parceiras foi o resultado do nosso esforço, junto ao 
Governo Federal, que possibilitou a construção do tão esperado Aeroporto Glauber 
Rocha. Além disto, a habitação popular evoluiu com a construção de mais de 14 mil 
unidades, a ponto de a cidade ser premiada pela Caixa Econômica Federal como uma 
das Melhores Práticas em Políticas de Habitação do país.
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Eleições 2024 – Pesquisa Eleitoral

José Augusto – Guto – 
Ribeiro (PT) 
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EX-PREFEITO DO PT LIDERA A CORRIDA 
PELA PREFEITURA DE CONDEÚBA, 

MOSTRA PESQUISA
DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

O ex-prefeito José Augusto – Guto – Ribeiro (PT) aparece em primeiro lugar na disputa pela Prefeitura de Condeúba com 53,79% de 
intenções de voto – considerando os votos válidos no recorte da Pesquisa Estimulada, quando o nome dos candidatos é apresen-
tado ao eleitor entrevistado. O segundo colocado é o candidato da situação, Engenheiro Micael – de Odílio – Batista Silveira (MDB), 

com 46,20%. É o que mostra pesquisa do Instituto Publicom, realizada entre os dias 27 e 28 de agosto, divulgada na última segunda-feira (2 
de setembro).

No cenário da pesquisa espontânea, ou seja, quando o entrevistado cita voluntariamente o nome do candidato em que pretende votar, o 
mais lembrado pelos eleitores é ex-prefeito Guto (José Augusto Ribeiro), do PT, que aparece com 45,3% das intenções registradas. Na sequ-
ência, vem o candidato apoiado pela atual Administração Municipal, Micael de Odílio (Micael Batista Silveira), do MDB, que aparece com 39,4%. 
Já 12,8% dos entrevistados não informaram em quem votariam, enquanto 2,5% disseram que pretendem anular o voto ou votar em branco.
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Estimulada - Votos Válidos: Se a eleição fosse 
hoje, em qual desses candidatos o (a) senhor (a) 
votaria para prefeito de Condeúba?

Ainda no cenário da pesquisa estimulada, 
considerando os votos válidos (intenções de voto 
– nominais - para os candidatos, que não inclui os 
votos brancos ou nulos e os indecisos, que são 
excluídos da contagem final da eleição pelo Tribunal 
Superior Eleitoral, o candidato do PT, Guto (José 
Augusto Ribeiro), aparece com 53,79% [oscilando na 
margem de erro entre 58,88% e 48,70%], enquanto o 
emedebista Micael de Odílio (Micael Batista Silveira) 
desponta com 46,20% [oscilando, dentro da margem 
de erro, entre 51,29% e 41,11%].

Fidelização do voto: Existe a possibilidade do 
9ª) senhor (a) mudar o voto daqui até as eleições?

Na disputa pela Prefeitura de Condeúba, expressiva 
maioria dos eleitores (77,5%) afirma que já decidiu 
definitivamente em qual dos dois candidatos irá 
votar no próximo dia 6 de outubro para administrar o 
município pelos próximos quatro anos. É o que aponta 
a pesquisa realizada pelo Instituto Publicom. No 
levantamento, 1,7% dos entrevistados disseram que 
ainda podem mudar de ideia até o dia das eleições e 
20,8% disseram que talvez possam mudar de voto.

Estimulada: Se a eleição fosse hoje, em qual 
desses candidatos o (a) senhor (a) votaria para 
prefeito de Condeúba?

Já no cenário estimulado, quando o entrevistador 
apresenta os nomes dos candidatos, mais uma vez 
os entrevistados citaram o nome do ex-prefeito Guto 
(José Augusto Ribeiro), do PT, que recebeu 47,2 % das 
intenções de voto, seguido de Micael de Odílio (Micael 
Batista Silveira), do MDB, com 40,6%. Brancos e nulos 
somaram 1,9%, enquanto indecisos somam 10,3.

Nesse recorte da pesquisa, considerando a 
margem de erro, de 5,09 pontos percentuais para 
mais ou para menos, o candidato do PT, Guto (José 
Augusto Ribeiro), oscila entre 52,29% e 42,11%, 
enquanto seu adversário na disputa, emedebista 
Micael de Odílio (Micael Batista Silveira) tem entre 
45,69% e 35,51%.
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A Pesquisa

A pesquisa Publicom, realizada ouviu 360 eleitores de Condeúba, com idade superior a 16 anos, na sede e zona rural. As entrevistas presenciais foram 
realizadas nos dias 27 e 28 de agosto. A margem de erro é de 5,09 pontos percentuais para mais ou para menos, com índice de confiança de 95%, o que 
significa que se outros levantamentos tivessem sido feitos exatamente nas mesmas condições, esta seria a probabilidade de o resultado se repetir dentro 
da margem de erro. A pesquisa está registrada no Tribunal Superior Eleitoral sob o nº BA-01569/2024.

Rejeição – Em qual desses candidatos o (a) senhor (a) 
não votaria de jeito nenhum para prefeito de Condeúba?

Rejeição

A pesquisa Publicom também indicou os índices de rejeição 
dos dois candidatos à Prefeitura de Condeuba. Nesse recorte, 
o candidato Guto (José Augusto Ribeiro), do PT, aparece com 
25,3%. O emedebista Micael de Odílio (Micael Batista Silveira) 
foi apontado por 17,2%. Os que não rejeitam nenhum dos dois 
somaram 49,2%. Outros 0,8% rejeitam os dois e 7,5% não 
souberam ou não responderam.

Como o (a) senhor (a) avalia a gestão do prefeito Silvan 
Baleeiro?

Avaliação da atual gestão

Os pesquisadores do Instituto Publicom também 
questionaram os eleitores sobre a avaliação e aprovação da 
Administrações Municipal. O Governo do prefeito Silvan Baleeiro 
de Souza (MDB) é aprovado por 44,1% [10,0% acham que é 
ótima e 34,1% boa], contra 23,4% [14,2% acham que é ruim e 
9,2% péssima] que desaprovam. Os que acham a Administração 
Silvan Baleeiro regular somaram 27,8%. Já 4,7% dos eleitores 
entrevistados não souberam ou não responderam.
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A voz das ruas

A voz das ruas: O que os poçoenses esperam 
do próximo prefeito de Poções?

NATALY LEONI – FREELANCER
leoninataly@gmail.com

Faltando pouco mais de trinta dias para as eleições municipais, com três candidatos na disputa pela Prefeitura Munici-
pal – Diogo Chulu Costa Neto, do Novo; a atual prefeita Irenilda (Dona Nilda) Cunha de Magalhães, do PCdoB; e Luciano 
(de Tonhe Gordo) Araújo Mascarenhas, do PSD - a reportagem do JS foi às ruas de Poções para ouvir as expectativas 

da população em relação ao futuro prefeito do município.
Na abordagem, os poçoenses foram questionados sobre o que esperam do (a) futuro (a) gestor (a) que assumirá o man-

dato em 1º de janeiro de 2025.
Confira os depoimentos:
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GRACIELA SAMPAIO DA COSTA, 

MARILENE OLIVEIRA SILVA CARVALHO, 

“Espero que de fato seja uma gestão para 
todos e não apenas para um grupo. Que haja uma 
luta em busca da geração de emprego e renda 
para assim, livrar a população ou parte dela, do 
"cabresto eleitoral". Espero mais incentivo ao 
Esporte, Lazer e Cultura, dando real apoio aos 
grupos que buscam exercer essas funções no 
município, independentemente de partido ou 
grupo político. Resumindo, espero que haja 
igualdade no atendimento da gestão e não um 
emaranhado de arranjos políticos”.

“Eu espero que o próximo prefeito ou prefeita 
olhe mais para a Saúde (Pública), porque a Saúde 
está péssima aqui em Poções. As pessoas vão 
fazer um exame, quando chega lá eles perdem, 
outras pessoas precisam de Anestesista e 
não consegue. Tudo isso é o que a gente mais 
precisa”.  

ANDRÉA SILVANA GUIMARÃES, 

“Para a próxima gestão, eu espero que 
seja dada continuidade a tudo que já foi feito, 
que não foi pouca coisa. Espero que haja a 
conclusão de algumas obras que estão sendo 
encaminhadas e que a próxima gestão possa 
dar continuidade ao trabalho que, ao meu ver, 
tem sido satisfatório para a população”.  
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58 anos, Dona de casa

36 anos, Autônoma

50 anos, Assistente Administrativa  
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NATIANE ARAUJO,

“Eu espero que haja um pensamento além dos quatro anos, que o 
próximo prefeito ou prefeita vai ter para trabalhar. Espero que haja 
uma política de continuidade do trabalho já feito visando beneficiar 
os moradores e desenvolver a cidade, realizar ações que ajudem a 
melhorar a convivência aqui em Poções. Tem muitas coisas que 
precisam melhorar aqui, muitos prefeitos só querem melhorar o visual 
para que isso seja visto pela população, mas tem Bairros que não tem 
calçamento ainda. Além disso, a própria revitalização do Açude que 
poderia estar sendo feita seria uma forma de trazer até turismo para 
a cidade. Se os prefeitos continuassem fazendo melhorias que foram 
iniciadas em outros mandatos seria ótimo”.   

25 anos, Estudante 

MICHELI SILVA CARVALHO, 

ARLETE ALVES MOREIRA,

“Eu espero que na próxima gestão o governante que 
entrar cuide da nossa saúde; principalmente da Educação 
que aqui na cidade é muito falha, e também do trânsito 
daqui colocando algum tipo de sinalização ou Guarda de 
Trânsito, porque é muito caótico no centro da cidade. A 
cidade também precisa de bastante assistência, porque 
a população de Poções ainda é muito carente e precisa 
de mais empregos. Espero que esses pontos, que são 
os principais, sejam melhorados independente de quem 
ganhar”.  

“Eu espero mais empregabilidade para a cidade, um 
desenvolvimento maior, um aproveitamento em relação a BR-116 que 
passa cortando a cidade e pode ser aproveitada para trazer mais 
fábricas para gerar renda. Além disso, mais pavimentações de ruas e 
mais Saneamento Básico, para os bairros que estão começando a se 
desenvolver. Da educação não temos do que reclamar, com a vinda 
do Instituto Federal que vai trazer mais oportunidades para os jovens. 

A saúde (Pública) está boa, mas precisa melhorar, não só para a 
gestão, mas para toda a população e em relação à Segurança Pública, 
poderia aumentar o número de Guardas (Civis Municipais) nas ruas. Eu 
espero mais de uma gestão para 2025. Poderia ter um planejamento 
para trazer um Rodoanel para a cidade ao redor do Bairro Bela Vista 
pegando a BR-116, para poder diminuir o fluxo de veículos grandes 
que passam pelo centro, para não ter tanto trânsito, ou para não 
impedir a passagem de veículos pequenos.

Esperamos um gestor que pense não só na sua gestão, mas que 
pense em toda uma população para fazer com que Poções cresça, é 
muito importante que alguém deixe de pensar no seu próprio lucro 
para poder pensar na população em geral, na qualidade de vida dos 
moradores e trazer muito mais recursos para cá, diminuindo o fluxo 
de saída de jovens para cidades maiores como São Paulo, Salvador, 
ou até mesmo Vitória da Conquista. 

Esperamos que tragam mais projetos para crianças da periferia 
dos bairros mais humildes, mais necessitados. Que venham a 
trazer implementações de Projetos de Arte e Pintura, Dança, um 
Balé para meninas que moram em locais onde a economia não 
é tão boa, Karatê, Judô para os meninos também da periferia que 
as mães não têm condições de pagar, e que essas mães venham 
a ser acolhidas de forma que possam também ter renda para ter 
seus sustentos. Principalmente para que mães solo possam fazer 
cursos profissionalizantes, aqui temos alguns cursos, mas podem ser 
ampliados cada vez mais para que possam contribuir de forma igual”.        
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24 anos, Servidora Pública 

31 anos, Autônoma 
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JUAREZ DE OLIVEIRA, 

CÍNTIA SILVA, 

“Espero que o próximo prefeito ou prefeita promova 
uma gestão verdadeiramente democrática, que dialogue 
com o povo e priorize áreas essenciais como Saúde, 
Educação, Assistência Social e Cultura. Desejo uma 
Administração que contemple as necessidades reais 
da população, ofereça oportunidades para os jovens 
e respeite a diversidade que compõe nosso município. 
É fundamental que a próxima gestão seja inclusiva, 
comprometida com o bem-estar de todos e capaz de 
construir um futuro mais justo e próspero para todos os 
cidadãos”.

“Que faça o melhor por Poções e seus moradores, 
construam e coloquem em prática projetos que visam 
aumentar o emprego aos jovens e mães solo, melhore 
ainda mais a Saúde (Pública), e continuem progredindo na 
Educação e melhorias na cidade. 

Eu sonho para que não haja regressão, que possamos 
continuar buscando por mais estrutura e suporte ao 
que já existe de bom como o Cemaep [Centro Municipal 
de Atendimento Educacional Especializado de Poções], 
projetos no Esporte e Saúde dos Idosos.

Às vezes parece pequeno, mas regredir é o meu maior 
medo! Sabe quando a gente falava “pior do que está não 
fica” e aí a gente passou pela época da pandemia com 
tudo indo de mal a pior, doenças que estavam controladas 
voltando. Então eu luto por uma Poções com um futuro 
bom”.

45 anos, Artista 

34 anos, Doula  

NEUMA AZEVEDO, 

ISAÍAS DE MATOS SAMPAIO, 

“Espero que o Instituto Federal [Instituto 
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia da 
Bahia} venha mesmo para a cidade, porque não é 
justo as pessoas terem que se deslocar todos os 
dias para estudar em Vitória da Conquista, como 
meus filhos fizeram todos esses anos. Além 
disso, que gere mais trabalho para a população 
e que haja melhorias na Saúde (Pública)”. 

“Em relação a nova Administração? Depende de quem 
ganhar. Eu acho que a Administração no momento está 
boa e tende a melhorar na próxima gestão. Eu acho que a 
Administração que está no momento, está no caminho certo. 
Talvez precise de alguma troca de secretário, mas está no 
caminho certo. A cidade está com outra cara nessa nova 
Administração, então acho que deve continuar, pois está 
bem propicia a melhoria da nossa cidade, trazer mais alguns 
empregos para a população. Então é isso que eu acho, o time 
quando está bom a gente não deve mexer, trocar jogadores. 
Poções tende a melhorar a cada dia com uma Administração 
séria”. 
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60 anos, Dona de casa 

66 anos, Comerciante
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A voz das ruas

BRUMADENSES FALAM DAS 
EXPECTATIVAS PARA O 

FUTURO PREFEITO
LAÍS MIRANDA
jornalismo@jornaldosudoeste.com

Faltando menos de um mês para as eleições municipais, previstas para o próximo dia 6 de outubro, crescem as expec-
tativas em relação ao futuro ocupante da chefia do Executivo Municipal de Brumado.

Com quatro candidatos na disputa – Cláudio Márcio Leite Santos (PL), Fabrício Abrantes Pires de Souza Oliveira 
(Avante), Guilherme de Castro Lino Bonfim (PT) e Renato Santos Teixeira (SD) – a reportagem do JS foi às ruas para entender 
– ouvindo eleitores que simbolizam alguns dos perfis mais comuns da sociedade – as expectativas e o que a população espera 
do futuro prefeito que será eleito no próximo dia 6 de outubro e empossado no dia 1º de janeiro de 2024.

Para isso, foram feitas quatro perguntas: 

1. O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 

2. Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato 
Santos – o (a) senhor (a) acredita em melhorias concretas para a população brumadense? 

3. Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será instalado em 1º de janeiro de 2025? 

4. Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente o que vem sendo feito ou manter políticas semelhan-
tes às do atual prefeito?

Os depoimentos refletem as expectativas, senão de todos, de expressiva parcela dos brumadenses quantos a melhorias de 
setores essências, com destaque para Infraestrutura Urbana, que é alvo de críticas de praticamente todos os entrevistados.

Confira alguns dos depoimentos colhidos nas ruas:

JOSÉ ARNALDO 

HELENA MARIA 

JS: O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 
Melhorias para a cidade, mais infraestrutura, na Educação e na Saúde. Saúde e 

Educação principalmente. 
JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, 

Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – o senhor acredita 
em melhorias concretas para a população brumadense?

Acredito sim.
JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 

instalado em 1º de janeiro de 2025? 
No momento, infraestrutura e apoio a zona rural. Água, (construção) aguadas 

para o povo da zona rural, porque no resto, está indo, mas principalmente na 
infraestrutura da cidade, está muito defasado. 

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente o 
que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Eu acredito que na Educação e na Saúde deve manter o que vem acontecendo, 
que o prefeito vem fazendo que está muito bom dentro da cidade. Tem que 
melhorar, tudo tem que melhorar, pelo tanto de imposto que a gente paga, 
tem que melhorar. Agora ele (futuro prefeito) terá que melhorar na zona rural, 
principalmente, na área da zona rural.

JS: O que você espera do futuro prefeito de Brumado? 
Espero boas notícias, Segurança, melhorar a Saúde, porque a gente está 

precisando mesmo. A gente chega no Hospital está lotado e tipo, demora muito 
para atender, às vezes não é atendido. É principalmente na Saúde que tem 
que melhorar em Brumado. Tem, também, de investir em Lazer, mais festas, 
comemorações.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio 
Lima, Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – a senhora 
acredita em melhorias concretas para a população brumadense?

Sim.
JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 

instalado em 1º de janeiro de 2025? 
Saúde. 
JS: Na opinião da senhora, o futuro gestor deve mudar radicalmente o 

que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?
Acho que não precisa mudar muito não, até agora está bom, mas dá pra 

melhorar bastante.

Aposentado

Estudante
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LUCIDALVA DA SILVA 

ALBINALDO COELHO DA SILVA 

JS: O que você espera do futuro prefeito de Brumado? 
Que melhore algumas coisas para nós moradores do município da cidade de 

Brumado.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio 
Lima, Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – a senhora 
acredita em melhorias concretas para a população brumadense?

Sim.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 
instalado em 1º de janeiro de 2025?

Como eu moro na zona rural, que dê prioridade mais para as estradas. A zona 
rural está esquecida no momento. A gente pede assim que eles possam ir lá para 
ver realmente o que a população está precisando. Que ajude (priorize) a zona rural.

JS: Na opinião da senhora, o futuro gestor deve mudar radicalmente o 
que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Algumas precisam mudar. Eu acredito.

JS: O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 
Vamos ver se trabalha. Se trabalhar já será bom.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, 
Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – o senhor acredita 
em melhorias concretas para a população brumadense?

Sim.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 
instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Trabalhar. Só trabalhar, porque está precisando.

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente o 
que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Tem que mudar.

Lavradora

Taxista

LUIZ ALMEIDA 

JS: O que você espera do futuro prefeito de Brumado? 
Eu espero que melhore algumas coisas que tem na cidade, como as ruas 

que estão bagunçadas, muitos serviços para fazer que não estão sendo feitos; 
a coleta de lixo que está sendo muito mal feita. E tem mais outras coisas que 
se for citar aqui, vai passar o dia só falando de malfeitoria que está tendo aí... eu 
espero que ele (próximo prefeito) faça alguma coisa.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio 
Lima, Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – o senhor 
acredita em melhorias concretas para a população brumadense?

Sim. Eu não tenho aproximação com nenhum dos candidatos, mas prefiro 
o daqui da cidade.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que 
será instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Esgotamento Sanitário é uma das prioridades, coleta de lixo, melhoramento 
nos calçamentos (infraestrutura) que está tudo acabado e a limpeza da cidade 
em geral, que a cidade está um matagal. Ali onde eu moro mesmo dá para 
esconder onça lá dentro do mato.

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente 
o que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual 
prefeito?

Tem que mudar. Esses “empregozinhos” de apadrinhamento como está 
tendo aí, coloca um empreiteiro aí para dar emprego para ganhar voto tem que 
acabar, porque eu acho que cada um tem que viver pela própria competência. 
E ele (atual gestor) está fazendo isso, então tem que mudar.

Aposentado
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NAÉDIA SANTOS FERREIRA 

FRANCISCA LIMA 

JS: O que as senhoras esperam do futuro prefeito de Brumado? 
NAÉDIA FERREIRA: Espero que seja um prefeito que olhe para nossa cidade 

e que traga para nós os benefícios que a cidade precisa, na Educação, na Saúde. 
Porque Brumado está precisando de muita coisa ainda.

FRANCISCA LIMA: A gente precisa de mais assistência na nossa cidade, 
porque está abandonada. Abandonada assim... que precisa de muitas coisas 
para fazer e a gente espera o melhor, sempre espera o melhor, porque Brumado 
merece. Está crescendo e precisa da Escola para melhorar, a Saúde. Tem coisa 
que está bom, mas ainda tem coisas que deixam a desejar.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, 
Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – as senhoras 
acreditam em melhorias concretas para a população brumadense?

NAÉDIA FERREIRA: Em alguns sim, em outros não, porque nós moramos 
em uma cidade que nós queremos realmente um filho da cidade, uma pessoa 
que já conhece tudo para melhorar, porque eu acho que uma pessoa de fora 
não vai ter essa capacidade também de saber o que a gente está necessitando.

FRANCISCA LIMA: A gente tem que sempre buscar o que é melhor para 
nossa cidade, pelos filhos de Brumado. Porque nasceram e foram criados aqui, 
estão sempre vendo o sofrimento, as dificuldades (da população). 

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 
instalado em 1º de janeiro de 2025? 

NAÉDIA FERREIRA: São tantas, não tenho nem palavras. Eu queria saber 
deles, o que eles têm a fazer, as propostas deles. Deus ajude que o que entrar, 
tenha boas propostas e faça alguma coisa, porque Eduardo (prefeito Eduardo 
Vasconcelos) foi um bom prefeito nas primeiras gestões, mas nessa última 
gestão abandonou um pouco. Tem que mudar, já chegou a época de mudar.

FRANCISCA LIMA: Preferiu não responder.

JS: Na opinião das senhoras, o futuro gestor deve mudar radicalmente o 
que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

NAÉDIA FERREIRA: Acho que tem que ser semelhante com melhorias. 
Semelhante assim, o que ele (Eduardo Vasconcelos) fez e o que está por fazer, 
que talvez não dê tempo de fazer e o que entrar terminar, mas terminar uma 
coisa bem feita.

FRANCISCA LIMA: Preferiu não responder.

Aposentada

Do lar

EMANOEL ANGELINO 

JS: O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 
Espero melhoria no trabalho, na infraestrutura, melhorar nas praças, 

melhorar as Escolas também, o lazer, O bem-estar das pessoas.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio 
Lima, Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos 
– o senhor acredita em melhorias concretas para a população 
brumadense?

Acredito sim, se trabalhar com mais dedicação com o povo.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal 
que será instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Infraestrutura.

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente 
o que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual 
prefeito?

Mudar.

Motorista
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CLÁUDIA SOUZA 

GABRIELA CORREIA 

JS: O que a senhora espera do futuro prefeito de Brumado? 
Saúde, Educação, Saneamento Básico, Segurança.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, 
Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – a senhora acredita 
em melhorias concretas para a população brumadense?

Eu espero que sim.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 
instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Saúde.

JS: Na opinião da senhora, o futuro gestor deve mudar radicalmente o que 
vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Algumas coisas precisam permanecer, outras eu discordo, precisam mudar.

JS: O que a senhora espera do futuro prefeito de Brumado? 
Eu espero que ele invista, continue seguindo a linha do antigo prefeito, que 

ainda é atual prefeito. Investindo mais na Educação, na Saúde, priorizando o 
pessoal da zona rural, investindo na cidade. O Riacho do Bufão está aí para ser 
mudado (canalizado), esse esgoto a céu aberto que a gente tem no meio da 
cidade.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio 
Lima, Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – A senhora 
acredita em melhorias concretas para a população brumadense?

A gente tem que acreditar. Tem que ter uma melhoria sim, principalmente 
em relação a (infraestrutura) cidade mesmo, a cidade está muito ruim em 
questão aos buracos nas ruas, em questão até mesmo de condições de 
pessoas (em situação) de rua.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que 
será instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Saúde, Educação, melhorias em estradas na zona rural, até mesmo dentro 
da sede, porque as ruas são cheias buracos, Saneamento Básico, Lazer, investir 
em um “shoppinzinho”, cinema, uma coisa assim.

JS: Na opinião da senhora, o futuro gestor deve mudar radicalmente 
o que vem sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual 
prefeito?

A gente sempre tem que buscar a melhora, a Educação daqui é boa, mas 
precisa continuar melhorando. A Educação e a Saúde.

Fotógrafa 

Estudante

VERÔNICA NEVES 

JS: O que a senhora espera do futuro prefeito de Brumado? 
Melhorias, que melhore mais as ruas (infraestrutura), os calçamentos que estão um 

caos, que eu vejo que é o que está sendo pior. Vejo que precisa de melhoria na Saúde e na 
Educação - que não está sendo tão pior, mas que cabe mais melhorias.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, Fabricio 
Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – a senhora acredita em melhorias 
concretas para a população brumadense?

Sim.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será instalado 
em 1º de janeiro de 2025? 

Eu acho que seria mesmo Saúde e Educação. E essa rede de esgoto (saneamento básico) 
que a gente tanto sonha em vir para Brumado.

JS: Na opinião da senhora, o futuro gestor deve mudar radicalmente o que vem 
sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Radicalmente.

Empresária 
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JOSÉ FERREIRA DIAS 

JORGE FIGUEIREDO 

JS: O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 
Eu espero que o que for eleito se esforce em realizar suas propostas. As propostas que eles 

têm apresentado ao povo, que não falem por falar, sejam feitas.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, Fabricio 
Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – o senhor acredita em melhorias 
concretas para a população brumadense?

Sim

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será instalado 
em 1º de janeiro de 2025? 

Saúde e Educação.

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente o que vem 
sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Continuar o trabalho, que o atual trabalhou bastante.

JS: O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 
Principalmente melhorar a infraestrutura da cidade, as ruas, que da forma como estão, 

na minha opinião, é uma aberração, calçamentos antigos, buraqueiras. A melhor maneira 
de beneficiar a população diretamente é melhorando a infraestrutura da cidade.

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, 
Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – o senhor acredita em 
melhorias concretas para a população brumadense?

Pouca coisa, porque todo político é a mesma coisa, promete, mas depois nada 
acontece.

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 
instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Acho que Saúde é sempre importante. E, como já mencionei, a infraestrutura da 
cidade.

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente o que vem 
sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Mudar radicalmente não, sempre todo candidato tem coisas boas e ruins. A Educação, 
eu acho boa; a infraestrutura das Escolas. Mas o que tiver bom tem que deixar e o que 
tiver ruim tem que corrigir.

Pastor Evangélico

 Comerciante 

SEBASTIÃO GONÇALVES 

JS: O que o senhor espera do futuro prefeito de Brumado? 
Espero que ele trabalhe bem para o povo de Brumado. Ser direito e trabalhar para nós. 

JS: Analisando os quatro candidatos registrados no TSE – Cláudio Lima, 
Fabricio Abrantes, Guilherme Bonfim, e Renato Santos – o senhor acredita em 
melhorias concretas para a população brumadense?

Acredito. 

JS: Quais devem ser as prioridades do novo Governo Municipal que será 
instalado em 1º de janeiro de 2025? 

Que faça as coisas que Brumado necessita, na cidade e na zona rural. Principalmente 
na Infraestrutura, as estradas estão todas acabadas, estão todas esburacadas. É isso que 
nós queremos.

JS: Na opinião do senhor, o futuro gestor deve mudar radicalmente o que vem 
sendo feito ou manter políticas semelhantes às do atual prefeito?

Mudar para melhorar.

Aposentado
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MINISTÉRIO PÚBLICO FEDERAL 
REQUER QUE MUNICÍPIO DE SERRA 
DO RAMALHO GARANTA DIREITOS 

DOS INDÍGENAS DA ETNIA PANKARÚ
Ente municipal pode ser condenado a concluir a regularização fundiária de 

Agrovila em até 60 dias, sob pena de multa em benefício dos indígenas

IMPRENSA – MPF BA
https://www.mpf.mp.br/ba/sala-de-imprensa/

Agrovila 9, Serra do Ramalho.

O Ministério Público Federal requer, em Ação Ju-
dicial, que o Município de Serra do Ramalho, 
adote com urgência as providências adminis-

trativas necessárias para concluir o processo de regu-
larização fundiária urbana da Agrovila 9. Caso a liminar 
seja deferida, o município poder ser obrigado a finalizar 
o procedimento de regularização que se arrasta desde 
2017, em até 60 dias, sob pena do pagamento de multa 
em benefício dos indígenas da etnia Pankarú.

A Ação busca garantir aos indígenas o direito à mora-
dia digna, a condições de vida adequadas, ao meio am-
biente equilibrado, além da efetiva participação e eman-
cipação social, assegurando sua dignidade, identidade e 
cultura. O Ministério Público Federal aponta que a de-
mora do procedimento resulta em ameaça concreta e 
iminente aos direitos fundamentais dos indígenas, que 
estão há quase sete anos aguardando a regularização.

De acordo com o Procurador da República Marcos 

André Carneiro Silva, em um relatório de 2017, o Insti-
tuto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (Incra) 
atestou que os habitantes do Loteamento na Agrovila 9 
pertencem às etnias Pankarú, da Aldeia Vargem Alegre, 
e Pataxó, da Aldeia Caldeirão Verde. O instituto escla-
receu que membros das comunidades se afastaram das 
Aldeias originais e se mudaram com suas famílias para a 
cidade em busca de melhor assistência em Saúde e Edu-
cação.

A partir dessas informações, ainda em julho de 2017, 
o Ministério Público Federal obteve do município de Ser-
ra do Ramalho o compromisso de que realizaria estudos 
técnicos, sociais, urbanísticos e jurídicos para regulari-
zação fundiária da área em favor dos indígenas. Ficou 
acordado também que o ente municipal não tomaria 
medidas judiciais ou administrativas para a retirada dos 
indígenas e que apresentaria um Projeto de Lei a ser en-
caminhado à Câmara de Vereadores.

FOTO: REPRODUÇÃO/ HTTPS://ALTAMONTANHA.COM/OS-PANKARUS/
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Acompanhamento - O Ministério Público Federal 
realizou diversas reuniões para acompanhamento do 
caso, porém, após quase sete anos do compromisso as-
sumido pelo município, a regularização fundiária em fa-
vor dos indígenas da etnia Pankarú, ainda está pendente. 
Os representantes do município, inclusive, não compare-
ceram à última reunião, realizada em abril, e nem apre-
sentaram justificativa para a falta. Na oportunidade, a 
liderança indígena Marli Maria Ramos de Oliveira ressal-
tou que, desde a reunião anterior, a Prefeitura de Serra 
do Ramalho não adotou qualquer providência para a re-
gularização.

Apesar de reconhecerem que se trata de uma deman-
da do município, seus representantes apontaram a perda 
de documentos durante a transição na gestão municipal 
e pendências no Setor de Tributos como justificativas 
para a não conclusão do procedimento. De acordo com 
o Procurador, a demora tem privado os moradores indí-
genas de seus direitos básicos à moradia e à segurança 

jurídica, além de descumprir os Princípios de Eficiência e 
Moralidade Administrativa.

“Embora tenha tido ações promissoras em 2021, como 
a comunicação ao Oficial de Registro de Imóveis e a so-
licitação de Certidões, não seguiu progressos substan-
ciais. As alegações de perda de documentos essenciais 
e a necessidade de novo georreferenciamento surgiram 
sem que medidas eficazes fossem tomadas para resol-
ver tais problemas. Em 2024, a Prefeitura ainda relata 
os mesmos entraves, sem apresentar um Plano e Crono-
grama de Ação adequado ou cumprir com as exigências 
para avançar na regularização”, afirmou Marcos André.

Na Ação, o membro do Ministério Público Federal res-
salta, ainda, que “a ausência de regularização fundiá-
ria em tempo razoável, especialmente considerando os 
interesses indígenas envolvidos, bem como a falta de 
compromisso efetivo da municipalidade em concluir o 
processo prontamente” tornaram necessário o ajuiza-
mento da presente Ação Civil Pública.
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SEBASTIÃO MEIRA SANTOS
· 01/08/1926

 ANTONIO NOVAIS TORRES

Sebastião Meira Santos, brumadense, nascido em 01/08/1926, conhe-
cido, também por Santinho ou Seu Santos.  Sebastião é filho de Her-
mes Santos, escrivão cível e de Maria da Piedade Meira Santos, Dona 

Iazinha, do lar, quando solteira assinava Maria da Piedade de Castro Meira. Foi 
batizado na Igreja Matriz no dia 17 do mês de novembro de 1926 pelo Padre 
José Dias Ribeiro da Silva tendo como padrinhos Rodrigo Virgílio Meira e Fran-
cisca Carlota de Castro Meira. É juntamente com Otávio Candido de Oliveira, 
os comerciantes mais antigos em atividade da cidade de Brumado (2011). Seu 
Santos está atualmente estabelecido na Praça Coronel Francisco de Souza 
Meira, com o ramo de produtos veterinários e afins, e Seu Otávio com o ramo 
de ferragens, situado atualmente na Praça Armindo Azevedo.

O casal Hermes Santos e Maria da Piedade Meira Santos tiveram os se-
guintes filhos: Sebastião Meira Santos, Celídio Meira Santos, Francisca Meira 
Santos e “Vidinha” que faleceu com um ano de idade.

É um grande pesquisador da árvore genealógica da família Meira, interes-
se que lhe desperta curiosidades e que ainda está em curso pelas dificulda-
des circunstanciais. Trata-se de pessoa de grande prestígio na comunidade, 
gozando de conceito elevado pelas qualidades de honradez, caráter ilibado e 
moral irrepreensível.

Quando jovem, tinha fama de galanteador. De características física:  pele 
bronzeada, alto e de boa aparência, palrador, se expressa com facilidade e 
coerência. Mantém um relacionamento amigável com as pessoas. Quando 
solteiro, conquistava os corações apaixonados das moças pela gentileza e 
cordialidade com que as tratava. Cultiva a cortesia e tem modos educados, 
virtudes que o dignificam.

Com Miguel Isac Neto aprendeu a trabalhar com pedras, especialmente, 
cristais de rocha, produto de muita aceitação comercial na época, que envia-
va ou levava para o Rio de Janeiro para comercializar. Tornou-se examinador 
e comprador no período de 1948 a 1960. Atuava em Condeúba, Oliveira dos 
Brejinhos, Ibitiara e outras localidades onde existiam garimpos. Com essa fi-
nalidade, percorria, ao lado de Feliciano Pereira Santos e outros companhei-
ros, as estradas que levavam a essas localidades e garimpos, cujos caminhos 
e meios de transportes eram os piores possíveis. Usavam animais para se lo-
comoverem.

Persuadido por amigos políticos, assumiu, no período de 1955 a 1959 pelo 
PR, no governo do alcaide Armindo dos Santos Azevedo, o cargo de vereador.  
Atuante, considerado um dos melhores políticos, apresentou projetos em 
benefício da comunidade do município através de suas indicações. Naquela 
época, o vereador não recebia subsídio pelo serviço prestado na vereança e o 
fazia por amor à causa de servir bem à comunidade e politicamente apoiar os 
amigos nessa empreitada política da administração pública municipal.

Em 1957 exerceu a vice-presidente da Câmara em função do impedimen-
to do titular efetivo vereador Wenceslau Rizério de Carvalho, em exercício de 
prefeito interino pela ausência do titular.

Por vários anos, foi representante comercial da Mesbla S.A, na região, cujo 
slogan era: “Vende desde agulha até avião”, em alusão à variedade de produ-
tos que a empresa oferecia a seus clientes. Seu Santos visitava todo o sertão, 
num Jipe coberto com capota de aço, enfrentando as dificuldades inerentes 
às péssimas estradas percorridas, sagrando-se campeão de vendas.

Montou uma loja – A Dois Irmãos – em sociedade com o irmão Celídio, que 
se afastou para entrar no ramo de farmácia.  Santinho continuou, agora, com 
o comércio – denominado O Bazar – com produtos diversificados que fun-
cionou de 1960 a 1990, na Praça Armindo Azevedo, conhecida como a Loja 
de Seu Santos. Mudou de ramo e local, estabelecendo-se na Praça Capitão 

antorres@terra.com.br 

Francisco de Souza Meira, vendendo produtos veterinários e agropecuários. 
Está em atividade até hoje (2011).

Foi um dos fundadores do Clube Social e Recreativo de Brumado, no qual 
exerceu vários cargos. É membro do Rotary Club de Brumado. Foi, também, 
um dos fundadores e presidente da Cooperativa Mista Agropecuária de 
Brumado (COOPMAB). A assunção à presidência da Cooperativa deu-se por 
escolha dos sócios que viram nele a pessoa indicada para a recuperação do 
empreendimento, colocando-o em atividade comercial produtiva. À frente da 
Cooperativa, fez empréstimo junto ao BNCC com juros subsidiados, com aval 
pessoal e abasteceu-a de várias mercadorias do ramo agropecuário e afins, 
tornando-a uma das grandes empresas comerciais da cidade.

Ao término do seu mandato, repassou-o ao seu sucessor, com estoque 
considerável, sem que houvesse deixado nenhum débito, orgulho de uma re-
alização administrativa profícua, atuando com três funcionários competen-
tes que lhe davam o suporte administrativo necessário.  Ele se diz aficionado 
pelo cooperativismo, porque vê nessa atividade a realização comercial do in-
divíduo através da produção e distribuição de riquezas pelas cooperativas.

Pela ACRB – Associação dos Criadores da Região de Brumado –, realizou 
a 1ª Feira de Animais nas instalações da (Funamb), em 1988, com bastante 
êxito. Foi um dos fundadores desta associação e, na qualidade de presiden-
te, batalhou junto aos diversos sócios para a instalação da primeira usina de 
beneficiamento de leite da região.

Além de comerciante, Seu Santos é fazendeiro criador de ovinos da raça 
Bergamasca e bovinos da raça Pardo Suíço, atividades que lhe proporcio-
nam renda e prazer que lhe consomem tempo para os cuidados dos ani-
mais e da terra.

Sebastião Meira Santos é uma enciclopédia, é fonte de consultas, por-
quanto se lembra dos fatos ocorridos em Brumado, sobretudo os mais an-
tigos, só não precisa as datas, mas lembra-se dos fatos, dizendo ter péssima 
memória para as datas.

Conheceu a Juíza Magna Maria Perpétua Mutti, com quem se casou, 
em Livramento de Nossa Senhora. Após o casamento, ela passou a assinar 
Magna Maria Perpétua Pereira Santos. Posteriormente, ela transferiu-se 
para a cidade de Brumado, elevando-a à categoria de Comarca. Com a 
Doutora, como Santos se refere à juíza e esposa, teve filha única, Car-
la Santos, que fora tratada com mimo e carinho pelos pais. Atualmente, 
Carla exerce a profissão de médica pediatra e lhe proporcionou as netas: 
Magna Carolina e Alessandra, que lhe dão alegrias incontidas.

Sebastião Meira Santos, pelo envolvimento social e cultural com a cida-
de, dá a sua parcela de contribuição para o desenvolvimento e progresso 
de Brumado. Homem de vida e hábitos simples, mas de valor ético ines-
timável. Uma homenagem ao lídimo cidadão brumadense que merece 
elogios pela sua atuação nos campos políticos, social e econômico dando 
exemplos de cidadania, com dignidade, honradez e seriedade.

O Sr. Santos é uma das poucas reservas morais de Brumado.
Maria Piedade Meira Santos, Iazinha, nasceu em 01/10/1901 e fale-

ceu em 15/06/1976. Hermes Santos nasceu em 28/01/1901 e faleceu em 
01/01/1981. Ambos estão enterrados no cemitério municipal Senhor do 
Bonfim.

Adendo: Declaração da Dra. Carla Santos (Facebook). Agradeço ao amigo 
Eduardo Vasconcelos que ontem [1º de janeiro de 2017] na sua posse como 
prefeito homenageou meu pai, Santos, que foi vereador há mais de meio sé-
culo neste município. Muito obrigada! Desejo uma grande administração!
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Educação

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

LICÍNIO DE ALMEIDA MANTÉM 
LIDERANÇA NO IDEB E PELO 

OITAVO ANO CONSECUTIVO TEM 
A MELHOR EDUCAÇÃO DO ESTADO

O Ensino de Educação Básica de Licínio de Almeida manteve a liderança pelo oitavo ano consecutivo no Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb) - um indicador criado pelo Governo Federal, serve para medir a qua-
lidade do Ensino nas Escolas Públicas na Bahia. 

A cidade alcançou a marca de 7,8 pontos na rede municipal de Ensino (1º ao 5º ano do Ensino Fundamental) em 2023. O 
índice é quase 10% superior ao alcançado em 2021, quando ficou com 7,1 pontos. Os dados, referentes a 2023, foram di-
vulgados no último dia 14 de agosto pelo Ministério da Educação e mostram que a média de Licínio de Almeida, pelo oitavo 
ano consecutivo, é a melhor Educação da Bahia.

Os dados, que reforçam o compromisso da Administração Municipal, nos últimos 15 anos, que incluem a manutenção, 
desde 08 de setembro de 2011, da Professora-Mestre em Ciências da Educação Karla Mychely Teles de Miranda Santana, 
como titular da Secretaria Municipal da Educação, mostram que o município alcançou uma média acima do projetado para 
este ano nos anos iniciais e finais (6,0 e 5,0 respectivamente).

Os dados, segundo a secretária municipal de Educação Karla Michely, são resultado de um Governo Municipal que, 
desde 2009, acredita, aposta e incentiva a Educação do município. Destacou, ainda, o papel relevante dos profissionais da 
Educação e dos alunos que estão comprometidos com a qualidade da Educação. 

A secretária Karla Michely parabenizou a todos os envolvidos no setor educacional – professores e alunos – que têm 
demonstrado comprometimento e acreditado que a Educação é fundamental para o desenvolvimento integral do cidadão 
e para o fortalecimento da democracia. 

O sucesso do projeto educacional implantado em Licínio de Almeida, segundo Especialistas ouvidos pelo JS, está em 
garantir que a Educação vá além do Ensino de conteúdos curriculares, promovendo a cidadania plena e preparando as 
crianças e adolescentes para os desafios da vida. Para eles, as iniciativas da Secretaria Municipal de Educação de Licínio de 
Almeida, que vão sendo consolidadas ao longo dos últimos quinze anos, dos quais treze com a manutenção e autonomia da 
secretária Karla Mychely – possivelmente a que está a mais tempo à frente da pasta da Educação (no país) - e implantação 
e consolidação de um Projeto Pedagógico que extrapola  as salas de aula e envolve toda a comunidade escolar, além de 
medidas como a constante capacitação e valorização dos educadores, valorização da alfabetização na idade certa e efeti-
va participação de todos (professores, alunos, pais e comunidade) nas ações extracurriculares desenvolvidas nas Escolas 
da sede e zona rural.
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Professora-Mestre 
em Ciências da 
Educação Karla 
Michely Teles de 
Miranda Santana, 
secretária municipal 
de Educação de 
Licínio de Almeida.
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Solidariedade

Em 2023 a mobilização Passos que Salvam, em prol do Setor Infantojuvenil do Hospital de Amor, 
reuniu em Brumado, expressivo número de pessoas.

Campanha Passos que Salvam: Uma 
atitude que salva vidas acontece em 

Brumado em novembro 
LAIS MARTINS
jornalismo@jornaldosudoeste.com

Com objetivo de conscientizar a população sobre os 
sinais e sintomas do Câncer Infantojuvenil e a impor-
tância do diagnóstico precoce da doença, o Hospi-

tal de Amor de Barretos (SP) criou, em 2012, a Caminhada do 
Amor, evento que acontece todos os anos, simultaneamente, 
em diversos municípios do país e algumas cidades do exterior. 

A ação ocorre sempre no último domingo do mês de no-
vembro, data escolhida pela proximidade com o “Dia Nacio-
nal de Combate ao Câncer Infantil”, celebrado no dia 23 de 
novembro. Este ano, a 13ª edição do evento será realizado no 
dia 24 de novembro e ocorrerá simultaneamente em mais de 
200 municípios de todo país e os participantes caminharão 
por cerca de três quilômetros em prol da saúde e da solidarie-
dade. Na região, a Caminhada será realizada nos municípios de 
Brumado, Guanambi, Livramento de Nossa Senhora, Palmas 
de Monte Alto, entre outros. 

Os dados oficiais apontam que nos últimos onze anos, en-
tre 2012 e 2023, o Projeto já contribuiu para aumentar a taxa 
de cura do Câncer Infantojuvenil de 55% para 75%, quando 
diagnosticados precocemente, alcançando milhares de crian-
ças e adolescentes. 

Entre os sinais e sintomas mais comuns da doença, estão 
manchas roxas pelo corpo, dores de cabeça, vômito, perda 
de peso, fraqueza e dores nos ossos, sintomas que parecem 

comuns da infância e podem ser confundidos com doenças 
que acometem crianças e adolescentes, mas também podem 
ser o primeiro sinal de que há algo errado acontecendo.

Além de disseminar essas importantes informações, a 
“Caminhada Passos que Salvam” também possui uma ação 
para arrecadar fundos para o tratamento dos pacientes no 
Hospital de Amor Infantojuvenil de Barretos. Ao adquirir uma 
camiseta, cada participante estará contribuindo com o valor 
de R$ 40,00, que será integralmente direcionado à Institui-
ção.

Em Brumado, a ação, que este ano chega à sua 7ª edição, 
é uma iniciativa de um Grupo, que originalmente foi consti-
tuído para fazer orações por um adolescente diagnosticado 
com Câncer Renal, com a programação prevista apontando 
que a concentração será em frente à sede do 24ª Batalhão 
da Polícia Militar e a culminância na Praça Coronel Zeca Lei-
te, onde haverá apresentações culturais e uma barraca para 
comercialização de alimentos, sucos e provavelmente refri-
gerantes. 

A participação é aberta ao público em geral, que pode 
contribuir adquirindo a camisa que, em Brumado, já estão 
sendo comercializados com na Loja Kaçula Modas, situada na 
Rua São Cristóvão, no Bairro São Cristóvão (77 99977-0747), 
e com os voluntários.
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Solidariedade

Caminhada Passos que Salvam é uma campanha 
de luta contra o câncer, pondera Simone Menezes, 

uma das Coordenadoras do evento em Brumado

A 7ª Caminhada Passos que Salvam, evento realizado em prol do Hospital do Amor de Barretos e que ocorre em mais de 
200 cidades do País, já tem data marcada para acontecer em Brumado: dia 23 de novembro, a partir das 16h.  

Segundo a Coordenação, a Caminhada foi criada para mostrar às pessoas as grandes chances de cura do Câncer Infan-
tojuvenil. “O objetivo da Caminhada é conscientizar e despertar a atenção da população no diagnóstico precoce da doença, 
além de esclarecer os primeiros sinais e sintomas em crianças e adolescentes”, explica Simone Menezes da Silva.

LAIS MARTINS
jornalismo@jornaldosudoeste.com

 Simone Menezes, 
uma das 

Coordenadoras do 
Projeto Caminhada 

Passos que Salvam, 
em Brumado.

Na última semana a Coordenadora do evento em Brumado foi ouvida com exclusividade pelo JS,  falando sobre a impor-
tância da iniciativa e o legado da Caminhada, reforçando que além do retorno financeiro com a venda de camisas que são 
revertidos integralmente para o Hospital do Amor, além de comercialização de alimentos que terão os recursos arrecadados 
enviados para a Casa de Apoio Amigos da Saúde de Barretos, deve chamar a atenção e deixar, como nos anos anteriores, a 
comunidade mais atenta quanto aos sintomas da doença em crianças e adolescentes.

Confira os principais trechos da entrevista.

JS: Como nasceu o Projeto em Brumado?
SIMONE MENEZES: O Projeto em Brumado começou com o episódio da doença e tratamento do meu sobrinho, o Edu. Ele 

teve Câncer de Rim (Neuroblastoma) e montamos um Grupo de Oração por ele. Quando ele faleceu, para não acabar com o 
Grupo, decidimos manter a mobilização tendo como foco realizar ações que atendessem a pessoas que precisam de algum 
tipo de ajuda, seja financeira, espiritual, psicológica... Continuamos com o Grupo ativo para praticar o bem, através de ações 
voluntárias. Nesse tempo, Patrícia Correia, que é uma das Coordenadoras da Caminhada, conheceu o Doutor Eduardo (Bio-
químico Eduardo Tadeu Silva, Coordenador da Caase de Barretos), que é residente de Livramento, mas na época ele ainda 
estava em Barreiras. Ele veio à Brumado, a convite da Patrícia, para participar de uma reunião com o Grupo e falar sobre o 
Projeto (Passos que Salvam). Nesse encontro surgiu a ideia de fazer a Caminhada aqui na cidade.

JS: Quantos são os voluntários envolvidos na Campanha?
SIMONE MENEZES: Mais de 30 pessoas. Tem os que participam do Grupo e os que participam indiretamente, também 

voluntariamente. 

JS: Quando será realizada a Campanha deste ano?
SIMONE MENEZES: A Campanha desse ano será dia 23 de novembro, porém já começamos a divulgação, que será intensi-

ficada, através de folders e visitas às Escolas, Postos de Saúde, entre outros, adesivos (carros) e participação dos Coordena-
dores em entrevistas na mídia local. Já estamos trabalhando para que possamos fazer uma Caminhada bem linda, de muito 
sucesso, para arrecadar fundos. Porque a gente tem o Hospital do Amor, que é para onde o dinheiro das camisas vão e temos 
também a barraquinha (que será instalada na Praça da Prefeitura dia 23 de novembro), onde vendemos alimentação, sucos 
e possivelmente refrigerante, cuja renda vai para a Caase (Casa de Apoio Amigos da Saúde de Barretos), que é uma Casa de 
Apoio que acolhe e hospeda os nossos pacientes que encaminhamos para o Hospital do Amor. Então, a renda da barraquinha 
é revertida para essa Casa. As (renda da venda) camisas é revertida para o Hospital do Amor.

FOTO: GUILHERME MILLER
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JS: Qual a programação?
SIMONE MENEZES: A concentração será em frente do Comando (24º 

Batalhão da Polícia Militar), de onde sairemos com acompanhamento de 
uma banda e, no final, na Praça da Prefeitura (Praça Cel. Zeca Leite) tere-
mos alguns shows, com bandas se apresentando até meia noite, mais ou 
menos.

JS: Como as pessoas podem aderir a Campanha?
SIMONE MENEZES: As pessoas podem aderir a Campanha através do 

nosso Instagram, que é @passosquesalvam, e adquirindo a camisa na loja 
Kaçula Modas, que fica na Rua São Cristóvão, Bairro São Cristóvão. E te-
mos também os nossos voluntários que estão vendendo a camisa, inclusi-
ve, quem quiser o contato dos voluntários está no Instagram. As pessoas 
interessadas podem estar entrando em contato com os voluntários e ad-
quirir a camisa. É muito importante a gente fazer esse trabalho porque em 
Brumado, hoje, estão surgindo muitos casos de Câncer (Infantojuvenil), e 
com esse apoio que temos dado ao Hospital do Amor tem permitido que 
possamos mandar pessoas (pacientes diagnosticados com Câncer, qual-
quer tipo) para tratamento em Barretos e já tendo um lugar específico para 
que possam se hospedar. Mas o objetivo principal da Caminhada mesmo é 
sobre a conscientização da importância do diagnóstico precoce do Cân-
cer Infantojuvenil. A descoberta precoce do Câncer Infantojuvenil, porque 
quanto mais cedo você descobre, maior chance de cura. Então, ela é uma 
Campanha voltada para a (incentivar a) descoberta precoce do Câncer Infantojuvenil.

JS: A senhora gostaria de acrescentar alguma coisa ou deixar alguma mensagem?
SIMONE MENEZES: Bom, eu gostaria de deixar uma mensagem para vocês, brumadenses, que possam abraçar essa Cam-

panha junto com a gente. Venham Caminhar com a gente, adquira as camisas de vocês e venham dar esse passo amor com 
a gente nessa caminhada tão linda, que é a Passos que Salvam. 
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Aleitamento Materno

FOTO: FREEPIK

“LEITE MATERNO É O MELHOR ALIMENTO 
QUE PODEMOS OFERTAR AO NOSSO BEBÊ”, 
REFORÇA PEDIATRA, ANA LUÍSA CASTRO

LUCIMAR ALMEIDA
lucimaralmeidajs@gmail.com

Evidências cientificas comprovam que os primeiros dois anos de vida de uma criança, além, evidentemente, do 
período gestacional, são essenciais para seu crescimento e desenvolvimento. 

Os Especialistas apontam que a nutrição adequada e a estimulação precoce são fundamentais para um de-
senvolvimento saudável da criança e podem ter um impacto significativo ao longo da vida. Durante o período de ama-
mentação, a nutrição materna e a qualidade do leite materno são cruciais, pois o leite materno fornece não apenas os 
nutrientes necessários, mas também fatores bioativos que podem influenciar a saúde e o desenvolvimento do bebê.

Além disso, a amamentação é um período crítico para a formação de laços afetivos e a estimulação cognitiva e 
emocional. A interação da mãe com o bebê durante a amamentação pode influenciar o desenvolvimento neural e 
comportamental. A estimulação precoce, através de interações sociais e atividades adequadas à idade, ajuda a pro-
mover um desenvolvimento saudável das habilidades cognitivas, motoras e sociais da criança.
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Para a Médica Pediatra e Neonatologista riachense, Ana Luísa 
Fernandes Cardoso de Castro, ouvida com exclusividade pelo JS, 
a amamentação é uma prática que traz benefícios significativos 
e duradouros tanto para o bebê quanto para a mãe. Incentivar e 
apoiar a amamentação, reforça, é essencial para a criança, uma vez 
que o leite materno fornece todos os nutrientes essenciais, como 
proteínas, gorduras, vitaminas e minerais, na proporção adequa-
da, ideal para o crescimento e desenvolvimento do bebê, contribui 
para proteger o bebê contra infecções e doenças, favorecendo 
para um Sistema Imunológico mais robusto, além de promover um 
forte vínculo emocional entre mãe e filho, contribuindo, dessa for-
ma, para o desenvolvimento emocional e psicológico da criança.

Confira os principais trechos da entrevista.

JORNAL DO SUDOESTE: Quais os benefícios da Amamen-
tação?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Seu maior benefício é no desenvolvi-
mento e crescimento da criança, é um alimento indispensável para 
o bebê, pois supre as necessidades nutricionais até os 6 meses de 
vida e depois será complementado com dieta saudável. Por isso 
a importância de ser dado logo após o nascimento. Suas vanta-
gens são inúmeras. Proteção contra alergias graves e infecções, 
fortalecendo-se com os anticorpos maternos e evitando proble-
mas como Diarreias, Pneumonias, Otites e Meningites; além disso, 
a amamentação fortalece o desenvolvimento dos ossos e fortale-
ce os músculos da face, facilitando o desenvolvimento da fala re-
gulando a respiração e prevenindo problemas de audição. Em cada 
mamada a mão da criança na pele da mama e no rosto da sua mãe, 
a troca de olhares entre eles são alguns fatores que ajudam for-
talecer o vínculo mãe e filho. Além da praticidade e ser uma práti-
ca mais econômica evitando riscos de contaminação.  Para a mãe, 
benefícios como redução dos riscos de sangramentos e anemia, 
perda calórica também são vistas. A longo prazo, reduz risco de 
desenvolver Diabetes e Doenças Cardiovasculares, como também 
a chance de ter Câncer de Mama e Ovários. A mãe que amamenta 
sente segurança e bem estar, devido a liberação de endorfinas, au-
mentando a sensação de prazer e felicidade, melhora sua autoes-
tima ao saber que seu bebê está saudável porque está recebendo 
o alimento ideal, o leite materno!

JS: Quais as principais dificuldades que as mães tem du-
rante a amamentação?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Uma mãe que não foi bem orientada 
desde o pré-natal, que não possui uma boa rede de apoio, que não 
é escutada e acolhida, pode ter dificuldades em identificar situa-
ções que colocam a Amamentação em risco. Uma consulta com a 
Pediatra a partir da 32ª semana de gestação, conforme recomen-
da a Sociedade Brasileira de Pediatria, pode esclarecer a respeito 
de pega e posições adequadas para mamar, livre demanda, o que 
fazer se a mama estiver muito cheia, como prevenir rachaduras e 
dor nas mamadas, além do conhecimento e empoderamento para 
essa mãe. 

JS: Em relação a posição e pega correta, quais os cuidados 

Médica Pediatra e 
neonatologista Ana Luísa 
Fernandes Cardoso de castro. 

FOTO: REDES SOCIAIS

que as mães devem ter?
DRª ANA LUÍSA CASTRO: Existem diversas posições para a mu-

lher amamentar: pode ser sentada, recostada, deitada ou qualquer 
outra posição que lhe seja agradável, familiar e mais adequada no 
momento. Atenção a algumas dicas ao colocar o bebê para mamar:

- A cabeça e o corpo do bebê devem estar alinhados, ou seja, o 
pescoço não pode tá torcido;

- O bebê deve estar bem apoiado, com o corpo voltado para a 
mãe e coladinho ao seu corpo (barriga com barriga);

- A cabeça do bebê deve estar bem de frente com a mama e o 
nariz está na altura do mamilo;

- O bebê deve estar com a boca bem aberta e com os lábios vi-
rados para fora como se fosse uma boca de peixe;

- Depois de ter pego a mama, tem mais aréola em cima do que 
embaixo da boca do bebê.

(Dor na Amamentação) Pode ocorrer. Nesse caso faça seu autoexame 
das Mamas, procurando alguma lesão (erosão/ fissura) caroços, pontos 

endurecidos, vermelhos, quentes.
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JS: É normal sentir dor na Amamentação? 
DRª ANA LUÍSA CASTRO: Pode ocorrer. Nesse caso faça seu au-

toexame das Mamas, procurando alguma lesão (erosão/ fissura) 
caroços, pontos endurecidos, vermelhos, quentes. Diagnósticos 
como Ingurgitamento Mamário ou Ductos Lactíferos Bloqueados 
podem ser suspeitados e precisam de rápida evolução. Algumas 
vezes a produção do leite pode ser maior do que a saída para o 
bebê. Mamadas em livre demanda podem resolver essa situação, 
não havendo melhora, o Médico deve ser consultado.

JS: Como prevenir fissuras e o que pode ser usado para 
aliviar desconforto?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Atitudes simples que as gestantes 
podem fazer em casa. Ela deve cuidar das suas Mamas até o mo-
mento do parto. Para tanto, recomenda-se que dê banhos de sol 
10 a 15 minutos nos Mamilos, para revigorar a pele e prevenir fis-
suras. Outra medida importante é: lavar os seios na área dos Ma-
milos e Aréola, apenas com água sem usar sabonetes para não 
retirar a proteção natural dessa área. Uma dieta saudável e ba-
lanceada como também o uso de sutiã de boa sustentabilidade, 
vai ajudar manter as Mamas sem flacidez. Essa preparação deve 
iniciar na consulta pré-natal com o Pediatra a partir de 28 sema-
nas de gestação. Indicação de material escritos, sites informati-

JS: Existe leite fraco?
DRª ANA LUÍSA CASTRO: Esse é considerado pela Sociedade 

Brasileira de Pediatria mais uma fake news, assim como que leite 
empedrado faz mal para criança pois pode provocar cólicas no 
bebê. Leite materno é o melhor alimento que podemos ofertar ao 
nosso bebê.

JS: A senhora diria que é ideal ter horário para Amamen-
tar? Ou livre demanda? 

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Não é preciso estabelecer um horário 
fixo, recomenda-se que a criança seja amamentada sem restri-
ções de horário e de duração da mamada. No entanto, no primeiro 
mês de vida, nesse período de adaptação do binômio mãe e filho, 
eu recomendo o aleitamento com intervalo mínimo de duas em 
duas horas, mas é sempre importante individualizar cada família.

JS: Qual o intervalo que o bebê pode ficar sem Mamar? 
DRª ANA LUÍSA CASTRO: No primeiro mês de vida, recomendo 

intervalo mínimo de 2 horas, não devendo passar de 3 horas. Mas 
é importante um olhar individualizado para cada família, com cui-
dado em relação ao crescimento e desenvolvimento desse bebê.

JS: Até que idade é recomendado o bebê Amamentar? 
DRª ANA LUÍSA CASTRO: O Ministério da Saúde e a Socieda-

de Brasileira de Pediatria recomendam a amamentação até os 
2 anos de idade ou mais, sendo somente o leite materno nos 
primeiros 6 meses, sem a necessidades de sucos, chás, água ou 
outros alimentos. Depois dos seis meses, a Amamentação deve 

vos, serão disponibilizados a esses pais fornecendo informações.

JS: Mulheres com o mamilo invertido conseguem ama-
mentar?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Sim, conseguem. O importante é 
ajudar esse bebê na pega, esse é o segredo. Com ajuda de uma 
Pediatra ou Orientadora de Amamentação, essa dificuldade será 
vencida, pois ao começar a mamada, o bebê costuma utilizar a 
língua para pressionar o Mamilo contra o Palato (céu da boca) e 
assim fazer o leite ser extraído. 

JS: Silicone e redução de Mama impedem o aleitamento?
DRª ANA LUÍSA CASTRO: Vai depender de alguns fatores, como 

a técnica utilizada, a perícia do Cirurgião e o volume de Mama 
retirado. A técnica mais utilizada no momento não corta a Aréola 
e o Mamilo, protegendo mais a função da Mama para Amamen-
tação.

JS: Como saber se está tudo certo com a Amamentação e 
se o leite é suficiente?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: A melhor forma é fazendo acompa-
nhamento com o seu Pediatra, para verificar se o ganho de peso 
e o crescimento da criança estão adequados. 

(Leite fraco) ... é considerado pela Sociedade Brasileira de Pediatria mais uma 
fake news, assim como que leite empedrado faz mal para criança pois pode 
provocar cólicas no bebê. Leite materno é o melhor alimento que podemos 

ofertar a nosso bebê

ser complementada com outros alimentos saudáveis e de hábi-
tos da família conforme orientação profissional.

JS: É verdade que alguns alimentos consumidos pela mãe 
podem dar cólica no bebê?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Não existem evidências científicas 
que possam afirmar a causa das cólicas do bebê. Não se pode 
afirmar que a dieta materna tenha influência direta no apareci-
mento desse sintoma. Alguns trabalhos sugerem que a mãe em 
amamentação deve ter uma alimentação variada para conter 
todos os nutrientes necessários. A cafeína em excesso tem sido 
considerada como fator de agitação em bebês, o importante é a 
mãe observar se algum alimento que ingere está influenciando 
no bebê. Nesse caso, informe ao seu Pediatra. Alimentos como 
produtos lácteos, adoçantes, industrializados, frutas cítricas, 
chocolates, são produtos que devem ser considerados individu-
almente. 

JS: Durante a gestação é necessário preparar o corpo 
para o aleitamento?

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Em uma pergunta anterior eu men-
cionei medidas simples que podemos estar realizando fisica-
mente no nosso corpo para garantir mais conforto e tranquilida-
de na hora de Amamentar, além disso é importante um preparo 
nutricional com orientações e suplementação individualizadas 
em cada trimestre da gestação. O preparo preconcepção deve 
ser recomendado para as tentantes, garantindo um suporte nu-
tricional mais adequado para formação desse novo ser.  

A alimentação da mãe desempenha papel fundamental na saúde e 
desenvolvimento do bebê. As vitaminas desempenham um papel crucial na 

lactação influenciando na quantidade e a composição do leite materno
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JS: Que tipos de cuidados com à própria alimentação a 
mãe deve ter no período do aleitamento materno?  

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Manter uma alimentação saudável, 
rica em frutas e verduras, evitando industrializados. Para isso 
é recomendado um acompanhamento nutricional que indique 
alimentos ricos em nutrientes essenciais na dieta dessa mãe. A 
alimentação da mãe desempenha papel fundamental na saúde 
e desenvolvimento do bebê. As vitaminas desempenham um 
papel crucial na lactação influenciando na quantidade e a com-
posição do leite materno. Destaca-se entre elas: Vitamina D, Vi-
tamina B12 e Ácido fólico. Em alguns casos pode ser necessário 
o uso de suplementos alimentares para garantir essa ingestão 

adequada, nesse caso é indispensável a orientação médica.

JS: Quais os conselhos ou dicas que a senhora daria 
para uma mãe de primeira viagem? 

DRª ANA LUÍSA CASTRO: Não existe o certo e errado na ma-
ternidade, existe o que é adequado para cada família. Não ju-
gue; abrace mais, ria mais, e preocupe-se menos. Para relaxar 
mais é importante uma Rede de Apoio e um Suporte Pediátrico 
desde a gestação; tenha um tempo para você. Seu filho será 
sempre seu filho, mas ele não é o seu mini eu; tenha amigos 
para compartilhar suas histórias e vivências nesse momento 
que você está vivendo.

ANA LUÍSA FERNANDES CARDOSO DE CASTRO
Médica Pediatra e Neonatologista

ATENDE:
Consultório em Riacho de Santana:
Clínica Vida - Rua Godofredo Guedes, nº 351
Telefone/WhatsApp: 77 99951-5049

Bom Jesus da Lapa
Hospital e Maternidade Municipal Carmela Dutra
Avenida Manoel Novaes, nº 1040

Instagram: @dra.analuisapediatra

Graduada em Medicina pela Faculdade de Medicina 
de Campos/Fundação Benevides Pereira Nunes – Cam-
pos dos Goytacazes – RJ; Residência Médica em Pedia-
tria no Hospital Geral Roberto Santos – Salvador/BA; 
Residência Médica em Neonatologia no Hospital Geral 
Roberto Santos – Salvador/BA; Graduanda de Pós-gra-
duação em Pediatria Integrativa. É Coordenadora Mé-
dica da Unidade de Terapia Intensiva Neonatal do Hos-
pital e Maternidade Municipal Carmela Dutra, em Bom 
Jesus da Lapa e atende nas redes Pública e Privada de 
Saúde de Riacho de Santana.

FOTO: REDES SOCIAIS
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Nutrição – Leite Materno

Além da nutrição: leite materno estimula 
sistema imunológico, regula pressão arterial 

e contribui para o bem-estar dos bebês
Estudo de pesquisadores do Butantan analisou o possível efeito de moléculas 

geradas durante a digestão do leite humano; mês de agosto celebra 
ações em prol da amamentação

NATASHA PINELLI – ASCOM INSTITUTO BUTANTAN
https://butantan.gov.br/

Composto principalmente por água, proteína, gordura e açúcar, o leite materno é considerado o alimento mais 
eficaz para a nutrição dos bebês. Por conta disso, a Organização Mundial da Saúde (OMS) recomenda que as 
crianças sejam exclusivamente amamentadas até os seis meses de vida e preconiza que a ação seja mantida, 

mesmo após a introdução alimentar, até os dois anos de idade (ou mais) dos pequenos.  
Para além da função nutricional, muito se discute sobre o possível impacto do alimento no desenvolvimento fisiológi-

co da criança. Recentemente, um estudo encabeçado por pesquisadores do Butantan e publicado no Journal of Clinical 
Nutrition and Dietetics [Human Milk beyond Nutrition Role to Functional and Adaptative Physiological Functions | Insight 
Medical Publishing (imedpub.com)] revisou os aspectos sobre a presença de proteínas no leite humano que podem gerar 
Peptídeos Bioativos capazes de contribuir na regulação do Sistema Imunológico, da atividade anti-hipertensiva, da dor e 
da sensibilidade, além de possuir outras funcionalidades.

Agosto dourado: mês marca ações de incentivo ao aleitamento materno.

FO
TO

: S
H

U
TT

ER
ST

O
CK



www.jornaldosudoeste.com
Brumado 19 de agosto a 06 de setembro - Edição 74036 SAÚDE

Mesmo quando a mãe não está presente, o leite materno pode ser oferecido em copinho, 
colher ou mamadeira adequada à idade do bebê. 

A hipótese é que os Peptídeos Bioativos possam se formar durante o processo digestivo que acontece no estômago 
do bebê principalmente devido à Clivagem da Caseína – importante proteína encontrada no leite materno, mas que iso-
ladamente não possui nenhum tipo de efeito. 

Os pesquisadores conduziram experimentos para isolar e caracterizar esses Peptídeos, combinando os testes em 
laboratório com uma extensa revisão literária sobre o assunto. “Utilizamos a Tripsina, enzima secretada pelo Pâncreas e 
cuja função é digerir as Proteínas ingeridas para ‘mimetizar’ uma ação digestiva similar a dos bebês”, explica o primeiro 
autor do estudo e pesquisador científico do Laboratório de Bioquímica do Butantan Ivo Lebrun, que desde a década de 
1990 vem trabalhando com isolamento e análise de diversos peptídeos. 

Uma das evidências apontadas pelos cientistas do Butantan no estudo, foi a presença de um grupo de Peptídeos que 
pode estar relacionado à atividade imunoestimuladora nas crianças, contribuindo para ativação de Linfócitos – célula de 
defesa do organismo. “Como os pequenos não possuem esse Sistema totalmente calibrado, ter compostos que auxiliam 
o processo faz com que a ‘configuração’ aconteça de forma mais eficaz”, observa Ivo.

Também foi notada a presença de Peptídeos potenciadores de Bradicinina. A substância é responsável por inibir a 
ação da enzima conversora de Angiotensina, atuando na degradação do componente que faz com que as paredes mus-
culares de determinadas artérias se relaxem, desempenhando assim um papel valioso na regulação da Pressão Arterial 
– inibidores similares já foram encontrados no veneno da Jararaca (Bothrops jararaca) e utilizados na formulação de um 
remédio para combater a pressão alta.

Outro achado mostrou que a clivagem enzimática da Lactoferrina (Proteína do Soro do Leite) gera Peptídeos Antimi-
crobianos, que apresentam propriedade bactericida capaz de inibir o crescimento de microrganismos como a Escheri-
chia coli, bactéria presente no Intestino humano, mas que quando desregulada pode provocar doenças como Diarreia e 
Infecção Urinária. Apesar de parecer algo inofensivo à primeira vista, a Diarreia é a terceira principal causa de morte entre 
menores de 5 anos. Segundo a OMS, a doença mata quase 5 milhões de crianças todos os anos no mundo, principalmen-
te nos países de baixo desenvolvimento econômico e social. 

Já os Peptídeos Opioides auxiliam na regulação da dor e nos ciclos de sono do bebê. De acordo com o estudo, algumas 
dessas substâncias apresentam atividade similar ao efeito provocado pela Morfina – medicamento utilizado no controle 
de dores intensas.

Por fim, Ivo ressalta que Peptídeos com Atividade Antitumoral também já foram encontrados no leite materno – evi-
dência que reforça os dados clínicos de que mulheres lactantes têm menor predisposição ao Câncer de Mama. “Uma das 
possibilidades discutidas é de que o leite seja, de alguma forma, ‘reprocessado’ pela Glândula Mamária, dando origem 
assim aos Peptídeos que podem gerar um efeito protetivo contra a doença”, explica. 

Substâncias bioativas e suas funções

FO
TO

: S
H

U
TT

ER
ST

O
CK



www.jornaldosudoeste.com
Brumado 19 de agosto a 06 de setembro - Edição 740 37SAÚDE

O leite materno é feito “sob medida” para suprir as diferentes necessidades que o bebê irá apresentar, principalmente 
ao longo do seu primeiro ano de vida. Logo após o nascimento, por exemplo, os recém-nascidos sugam o Colostro. Den-
so e amarelado, o líquido é rico em Lipídios e Minerais, além de conter um aporte considerável de anticorpos que foram 
passados pela mãe e protegem o organismo dos pequenos da ação de vírus e bactérias. A fim de garantir a chamada 
“proteção passiva”, é recomendado que as gestantes atualizem o esquema vacinal da Hepatite B e da Tríplice Bacteriana 
se necessário, recebam o reforço da Vacina Antitetânica e os imunizantes contra a Gripe e a Covid-19, conforme indicado 
nas campanhas sazonais.

Por volta do quinto dia após o parto, o Colostro começa a mudar de aparência, assumindo um aspecto mais claro e 
cremoso. O “Leite Transicional” apresenta menos anticorpos e maior concentração de Proteínas. Nessa fase, o bebê ga-
nha peso rapidamente e inicia sua atividade digestiva – quando então são gerados os Peptídeos Bioativos. Passados 10 a 
15 dias do nascimento, as Glândulas Mamárias vão então produzir o “Leite Maduro”. Com menos Proteína e mais açúcar, 
a substância de sabor levemente adocicado é essencial para o desenvolvimento dos tecidos cerebrais e confere o aporte 
de energia necessário para a criança.

As amostras analisadas pelos pesquisadores do Butantan também comprovaram que o leite humano varia bastante 
de uma pessoa para outra. Mesmo quando em “estágios” iguais – Colostro, transicional ou maduro –, a composição dos 
líquidos apresenta divergências. “O organismo da mãe produz o leite exatamente de acordo com o que a sua criança 
precisa. É algo incrível”, aponta a Biomédica e Gerente de Produção do Setor de Processamento de Plasmas Hiperimunes 
do Butantan, Aline Auada, também autora do estudo.

De acordo com a Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS), a amamentação é uma forma barata e segura de evi-
tar mais de um milhão de mortes de crianças todos os anos. 

A fim de reforçar a importância do aleitamento materno, os primeiros dias de agosto marcam a Semana Mundial do 
Aleitamento Materno (SMAM). A data foi criada no ano de 1992 pela Aliança Mundial de Ação Pró-Amamentação (WABA, 
na sigla em inglês), colocando em pauta assuntos que dizem respeito ao direito à amamentação. No Brasil, desde 2017 a 
programação se estende por todo o mês de agosto, que ficou conhecido como Agosto Dourado – a cor relaciona-se ao 
padrão ouro de qualidade do leite materno. 

Em 2024, a WABA estabeleceu o tema “Reduzindo a lacuna: apoio à amamentação para todos”. O objetivo das discus-
sões é suprir as lacunas existentes na sociedade e eliminar as desigualdades que ainda existem no apoio à amamentação. 
“Como mãe, acredito que amamentar é uma ação completa. Por meio do meu leite, sei que ofereci o que eu tinha de 
melhor ao meu filho, e vivemos momentos únicos de interação e vínculo profundo”, completa Aline, que além de cientista 
é mãe do pequeno Marcelo, de 7 anos.

 

REFERÊNCIAS:
CANADIAN JOURNAL OF PHYSIOLOGY AND PHARMACOLOGY. ISOLATION AND CHARACTERIZATION OF A NEW BRADYKININ POTENTIATING OCTAPEPTIDE FROM GAMMA-CASEIN
JOURNAL OF APPLIED MICROBIOLOGY. SPECIFIC PEPTIDES OF CASEIN PANCREATIC DIGESTION ENHANCE THE PRODUCTION OF TETANUS TOXIN
JOURNAL OF CANCER THERAPY. ANTITUMOR EFFECT OF CATIONIC INKKI PEPTIDE FROM BOVINE - CASEIN ON MELANOMA B16F10
MEDIATOR OF INFLAMMATION. EFFECTS OF ‘CASOPARAN’, A PEPTIDE ISOLATED FROM CASEIN HYDROLYSATES WITH MASTOPARAN-LIKE PROPERTIES
 
ESTA MATÉRIA FOI VALIDADA PELO PESQUISADOR CIENTÍFICO DO LABORATÓRIO DE BIOQUÍMICA DO BUTANTAN IVO LEBRUN E PELA BIOMÉDICA E GERENTE DE PRODUÇÃO DO SETOR DE PRO-

CESSAMENTO DE PLASMAS HIPERIMUNES DO BUTANTAN ALINE AUADA

Alimento customizado

Grávidas também precisam se vacinar: entenda por que manter a 
carteira de vacinação em dia protege mãe e bebê

Agosto Dourado
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A política e o político sem credibilidade 

JÚLIO CÉSAR CARDOSO

O Brasil era para ser um país potencialmente desenvolvido, não fosse a qualidade sofrível de 
seus políticos, respeitadas as poucas exceções, que vão para o Parlamento, governos e cargos pú-
blicos para se locupletar de todas as formas, ou seja, tirar proveito da coisa pública, desfalcando 
o Erário. 

Ninguém desconhece que o meio político nacional é contaminado de ladravazes da República, 
de trapaceiros vestidos em pele de cordeiro e prontos para abocanhar o dinheiro da nação, que 
muita falta faz para resolver os graves problemas sociais e bancar investimentos na produção de 
riquezas. 

A política deveria ser exercida como meio para a sociedade ver as necessidades sociais e da na-
ção plenamente atendidas, na forma constitucional. Mas nada disso é de fato observado pela gran-
de maioria da casta política brasileira, que continua a prosperar, beneficiada pelo sistema arcaico 
do instituto do voto obrigatório, responsável pela eleição e reeleição de políticos incompetentes, 
corruptos, cujos objetivos não republicanos são participar do bolo podre da política nacional. 

O Brasil, um país continental lindo, de riquezas naturais pujantes, onde o seu povo deveria se 
ufanar dele, é lamentavelmente maltratado e dilapidado pela corja política, que há muito tempo se 
instalou no país. 

Somente brasileiros obtusos - ou que não se importam de ser escorchados pela quantidade de 
impostos, arrancados de seus bolsos, para sustentar, por exemplo, a ilha da fantasia Brasília, onde 
reina o Congresso Nacional, repleto de chupa-sangues, montados sobre miríades de mordomias, 
com baixa produtividade – podem se manter inertes diante do cenário político deplorável nacional. 

Enquanto os políticos desrespeitam as suas obrigações constitucionais, utilizam os mandatos 
para tirar proveito da coisa pública para si e cupinchas, ou para praticar politicagem, como troca 
de favores no toma lá, dá cá, o país continua a se ressentir de políticas públicas eficazes de inves-
timentos maciços nas áreas que garantam o desenvolvimento da nação, bem como a erradicação 
da pobreza, da marginalização e reduzam as desigualdades sociais e regionais. 

Agora, estamos às vésperas das eleições municipais. No dia 6 de outubro de 2024, brasileiros 
que moram nos 5.570 municípios do país vão às urnas escolher novos prefeitos, vice-prefeitos e 
vereadores. 

Trata-se de evento que deveria trazer esperanças positivas ao país. Mas não é o que se tem 
observado. A velha política dos interesses solertes continua a vicejar. Candidatos novos e outros 
antigos interessados na reeleição batem na porta de eleitores com promessas mirabolantes, que 
não são concretizadas após serem eleitos. Assim, os eleitores devem ficar atentos para não cair na 
lábia de candidatos sagazes. Escolher os melhores candidatos é um dever de cada eleitor. 

Infelizmente, o Brasil era para ter credibilidade política. Mas os exemplos negativos de políticos 
envolvidos em falcatruas ou ações não republicanas descredencia a classe, em que poucos são 
punidos, e outros indecorosos continuam em franca atividade, como, por exemplo, o presidente 
Lula, condenado em três instâncias e agraciado posteriormente com a anulação de seus proces-
sos, engendrada por magistrados parciais.  

Sem olvidar, no entanto, a conduta do ex-presidente Bolsonaro, responsável pela morte de mui-
ta gente durante a pandemia da Covid-19, o qual, de forma insensível e irresponsável, vociferou 
sem rodeios que não era coveiro diante do quadro macabro da pandemia; interferiu para que o seu 
filho “rachadinha”, senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) permanecesse impune pelas acusações a ele 
imputadas; recomendou o uso de cloroquina, contrariando a comunidade científica; insultou mi-
nistros do STF; estimulou a depredação de poderes da República, em Brasília; emaranhou-se com 
joias recebidas das arábias; e até agora não foi chamado à responsabilidade. 



www.jornaldosudoeste.com
Brumado 19 de agosto a 06 de setembro - Edição 740 39JS - MULHER

Saúde – Amamentação

Mitos e verdades 
sobre o Aleitamento 
Materno

MARINA DIANA – ASCOM
marina@mdianacomunicacao.com.br

O Aleitamento Materno é um dos pilares fundamentais para a saúde e o desenvolvimento satisfatório dos bebês. A 
Organização Mundial da Saúde (OMS) e o Ministério da Saúde recomendam que o Aleitamento Materno seja feito de 
forma exclusiva até os seis meses de vida da criança e de forma complementar até 2 anos ou mais.

Pediatra Patrícia Terrível 
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O tema, no entanto, ainda traz muitas discussões, especialmente mitos sobre a 
Amamentação, que precisam ser debatidos. A Pediatra Patricia Terrível explica que 
há inúmeros benefícios à Mulher na Amamentação. “Amamentar reduz os riscos de 
hemorragia no pós-parto e diminui as chances de desenvolver Câncer de Mama, 
Ovários e Colo do Útero no futuro. Além disso, fortalece o vínculo entre mãe e filho”, 
disse.

Ela ainda faz questão de desmistificar mitos e verdades sobre a 
amamentação. Confira abaixo:

Mito. Primeiramente é o maior mito sobre Amamentação. 
Toda a mãe é capaz de produzir o leite com os nutrientes 
necessários para suprir todas as necessidades do bebê, 
independente da condição nutricional da mãe.

O leite materno é o alimento mais completo que o bebê 
pode receber. O que pode acontecer é a produção de leite 
estar baixa, mas isso não está relacionado com a qualidade do 
leite e é uma questão de fácil solução.

Verdade. E até os 6 meses o bebê pode receber única e exclusivamente o leite materno da mãe para alimentação e 
hidratação.

Além disso a recomendação do Ministério da Saúde é amamentar de forma exclusiva até os 6 meses, após a alimentação 
deve ser complementada e a Amamentação continuada até os 2 anos ou mais.

Mito. Portanto amamentar exige dedicação e preparo, é um aprendizado para a mãe e para o bebê, vai exigir muito mais 
do que adaptações fisiológicas da mulher, requer calma e paciência no início.

É importante que a mulher busque informações durante o Pré-natal e conte com uma Rede de Apoio bem estruturada, 
pois os benefícios compensam o esforço.

Mito ou Verdade?

1. Algumas mães produzem leite fraco

2. A Amamentação deve ser a única fonte de alimentação do bebê até os 6 meses

3. Amamentar é instintivo
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Verdade. A produção de leite exige um consumo maior de água e também aumenta o gasto calórico. Naturalmente, com 
o tempo, o ato de amamentar ajuda a mãe a perder o peso acumulado na gestação. Confira aqui as dicas sobre Nutrição na 
Amamentação.

Verdade. Contudo, as situações de estresse e cansaço podem afetar a produção de leite.
No Puerpério, a mãe vivencia além de momentos de ansiedade, alteração do sono, do humor e estresse, fatores que 

implicam na diminuição da produção láctea.
Contudo neste aspecto, a mãe pode contar com uma rede de apoio e/ou um profissional da saúde para ajudar a enfrentar 

estes desafios. 

  Verdade. Além disso suprir todas as necessidades nutricionais do bebê, o leite materno contribui no desenvolvimento do 
Sistema Imunológico que vai ajudar a protegê-lo de Doenças e Infecções Gastrointestinais e até mesmo respiratórias.

  Verdade. Bicos artificiais e oferta do leite em mamadeira podem prejudicar o aleitamento, pois podem confundir o bebê 
de forma a rejeitar o seio materno. A forma de sucção na mamadeira e no peito são diferentes e vão exigir do bebê diferentes 
impactos na sucção, respiração e deglutição. A criança pode dar preferência ao bico artificial e ao leite em mamadeira 
ocasionado assim, diminuição na produção láctea e o desmame precoce.

4. Quem amamenta consome mais água e calorias

6. O estresse pode afetar a produção de leite

8. Amamentar fortalece a imunidade do bebê

10. Mamadeira e chupeta interferem no aleitamento

Mito. O ideal é esgotar o leite de uma Mama primeiro, para só então trocar, se o bebê ainda tiver fome.
Isso é importante pois assim o bebê consegue absorver uma porção do leite rica em açúcar e gordura que contribui na 

saciedade e ganho de peso. 

Mito. Não há um tempo específico, nos primeiros dias de vida do bebê a mãe deve amamentar em livre demanda e sempre 
de acordo com as necessidades do bebê.

Mito. A amamentação influencia na fertilidade, contudo não é um método 100% seguro. Isso porque ao espaçar as 
mamadas pode ocorrer a ovulação, oportunizando a gravidez. É, portanto, recomendado que a mãe converse com seu médico 
sobre métodos contraceptivos indicados para o período.

5. É preciso revezar os seios durante a amamentação

7. O bebê precisa ser amamentado a cada 3 horas

9. A mulher que está amamentando não engravida
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Comer mais é comer 
bem na gestação?

Gestação - Nutrição

AMANDA SILVEIRA – ASCOM 
sistemas@comuniquese2.com.br

Foi-se o tempo em que se acreditava que as gestantes deveriam ‘comer por dois’. O que era muito comum 
no passado era aumentar a ingestão calórica, o aumento do peso da mãe, sem muita preocupação com 
os nutrientes ingeridos, quando é de fato o que mais importa. Com relação à nutrição na gestação, a 

Nutricionista Ortomolecular e Epigenética, Elisa Lobo, explica que sempre deve ser levada em consideração a 
individualidade dessa gestante, se ela tem alguma doença de base ou não, se nos exames ela já apresentou uma 
carência no início da gestação, se ela chegou 100% saudável até o início do primeiro trimestre.

 Ela afirma também que, dali em diante, a mãe 
terá uma demanda nova. “É uma nova fase onde 
ela, como geradora dessa vida, tem novas deman-
das e necessidades para si. E existe uma demanda 
também do bebê que está em formação”. Sendo as-
sim, Elisa alerta que é preciso entender que nosso 
corpo é uma máquina muito potente, muito sábia e 
que ele vai fazer de tudo para que não falte nada, 
a qualquer custo, para essa criança. Então, muitas 
vezes, quando a Nutrição é deficiente, quando não 
existe uma suplementação correta, levando em 
consideração as demandas e as carências possí-
veis dessa fase, o corpo vai tirar de onde ele con-
segue esse nutriente. “Por exemplo, se a gestante 
não consumir Cálcio e Magnésio suficiente para 
demanda dela e para demanda do bebê, o corpo 
vai até a Massa Óssea e vai desmineralizá-la, ti-
rar esses nutrientes e levar, então, para esse bebê 
que precisa a todo custo. E aí a gente gera ali uma 
fragilização, uma até possível Osteopenia na mãe 
para que não falte para o bebê”, exemplifica.

É muito importante saber que o corpo vai dar 
seu jeito de suprir as carências do bebê, mas nem 
sempre de formas saudáveis para a gestante. E, por 
isso é tão importante ter um bom acompanhamen-
to nutricional durante todo o processo gestacio-
nal. Elisa Lobo explica que é ainda melhor quando 
esse acompanhamento começa na preconcepção, 
para que essa mãe esteja pronta pra gerar essa 
vida sem nenhuma intercorrência e que não come-
ce um processo gestacional com nenhuma carên-
cia.

No que se refere à lactação, a Especialista se-
gue a mesma premissa. “Essa mulher vira uma ‘fá-
brica de alimento’, alimento esse – o leite mater-
no – que nutre a vida do bebê, aumenta o peso, 
o crescimento, a função cognitiva. Então, preci-
samos de muitas vitaminas e minerais. É sobre vi-
taminas e minerais, e não sobre a quantidade de 
caloria, quantidade de comida”, atenta. A Nutricio-
nista acrescenta que a diferença é que, nessa fase, 
aumenta também a necessidade de água. Afinal, a 
base do leite é a água.

Já na área Epigenética, Elisa trabalha a precon-
cepção de uma forma muito especial. É possível, 
nesse acompanhamento, evitar que as doenças 
genéticas do pai e da mãe passem para o bebê. 
“Acompanhamos o casal, de preferência de 3 a 6 
meses, ajustando todas as vitaminas e minerais de 
acordo com os exames, e fazemos os Ortomolecu-
lares de forma individualizada segundo a predis-
posição genética de cada um deles, a fim de evitar 
que parte dessas alterações genéticas passem ao 

Elisa Lobo, Nutricionista Ortomolecular e Epigenética. 

FOTO: DIVULGAÇÃO

bebê que virá. É um trabalho muito bonito”, conta.
Para concluir, a profissional explica que todas 

as vitaminas e minerais são importantes e são en-
contradas na comida de verdade, mas nem sempre 
temos uma alimentação tão completa e saudável. 
Além disso, uma rotina corrida e a dificuldade de 
encontrar sempre alimentos puros e de qualidade 
podem acabar trazendo alguma carência. Por isso, 
é importante uma Suplementação Ortomolecular 
individualizada, de acordo com cada gestante e 
fase da gestação.
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AGÊNCIA BRASIL/RIO DE JANEIRO
https://agenciabrasil.ebc.com.br/

Covid19

FOTO: ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL 

FIOCRUZ ALERTA PARA AUMENTO 
DE CASOS DE COVID-19 NO PAÍS

Goiás e São Paulo são os Estados que mais preocupam

Estados e capitais

O Boletim InfoGripe divulgado na quinta-feira, 5, pela Fio-
cruz, mostra aumento dos casos de Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG) no país. Entre crianças e ado-

lescentes de até 14 anos, o principal responsável é o Rinovírus. 
Nas demais faixas etárias, o predomínio é da Covid-19. Por outro 
lado, os casos de Vírus Sincicial Respiratório (VSR) e Influenza 
A mantêm a tendência de queda na maior parte do território. O 
estudo se refere à Semana Epidemiológica de 25 a 31 de agosto.  

Segundo a Fiocruz, os Estados que mais se destacam nes-
se momento pelo aumento da Covid-19 são Goiás e São Paulo. 
A preocupação maior é com esse último, devido a grande mo-
vimentação de pessoas que passam pelo Estado e depois se 
deslocam por outras regiões. Os pesquisadores alertam para a 
possibilidade de o Estado impulsionar a disseminação e o cresci-
mento da doença pelo país.

A pesquisadora do Programa de Computação Científica da 
Fiocruz e do Boletim InfoGripe, Tatiana Portella, reforça a impor-
tância da vacinação em dia contra a Covid-19 para todas as pes-
soas dos grupos de risco. E o cuidado para não transmitir o vírus.

“Em caso de aparecimento de sintomas, o recomendado é fi-
car em isolamento em casa, inclusive as crianças e adolescen-
tes. Com a alta do Rinovírus nessa faixa etária, caso apresen-
tarem alguns sintomas de Síndrome Gripal, a orientação é ficar 
em casa e não ir para a Escola. Se não for possível fazer esse 

isolamento, é importante sair de casa usando uma boa máscara, 
e claro, diante de aparecimento e piora dos sintomas, procurar 
atendimento médico”, diz a pesquisadora.

Quanto aos casos de SRAG por Rinovírus, a alta está concen-
trada principalmente em Estados da região Nordeste, Centro-
-sul e Norte. O VSR e o Rinovírus permanecem como as prin-
cipais causas de internações e óbitos em crianças de até dois 
anos. Nas quatro últimas semanas epidemiológicas, a prevalên-
cia entre os casos positivos foi de 28,4% para Sars-CoV-2 (Co-
vid-19); 12,4% para Influenza A; 2,6% para Influenza B; e 11,3% 
para VSR.

Quando se leva em conta o ano epidemiológico 2024, foram 
notificados 123.082 casos de SRAG, sendo 59.410 (48,3%) com 
resultado laboratorial positivo para algum vírus respiratório; 
49.377 (40,1%) negativos; e ao menos 7.692 (6.2%) aguardan-
do resultado laboratorial. Dentre os casos positivos, 18,7% são 
Influenza A; 0,6%, Influenza B; 41,6%, VSR; e 18%, Sars-CoV-2 
(Covid-19).

Durante o ano foram registrados 7.370 óbitos, sendo 3.844 
(52.2%) com resultado laboratorial positivo para algum vírus 
respiratório, 2.909 (39,5%) negativos, e ao menos 152 (2,1%) 
aguardando resultado laboratorial. Dentre os positivos do ano 
corrente, 30,2% foram Influenza A; 0,8%, Influenza B; 10,3%, 
VSR; e 50,8%, Sars-CoV-2 (Covid-19).

O Boletim InfoGripe mostra que 17 UFs apresentam sinais de crescimento de SRAG na tendência de longo prazo: Alagoas, 
Amapá, Amazonas, Ceará, Distrito Federal, Espírito Santo, Goiás, Minas Gerais, Paraíba, Paraná, Pernambuco, Piauí, Rio de Janeiro, 
Roraima, Santa Catarina, São Paulo e Sergipe.

Entre as capitais, 11 apresentam crescimento dos casos de SRAG: Aracaju (SE), Belo Horizonte (BH), Brasília (DF), Cuiabá (MT), 
João Pessoa (PB), Manaus (AM), Recife (PE), Rio de Janeiro (RJ), São Paulo (SP), Teresina (PI) e Vitória (ES).
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Governo do Estado disponibiliza 
valores dos repasses constitucionais 
feitos aos municípios baianos em 
julho de 2024

DA REDAÇÃO *
redacao@jornaldosudoeste.com

O Governo do Estado, através da Secretaria de Estado da Fazenda Bahia, por meio do Sistema de Administração 
de Recursos Financeiros, repassou no último mês de julho R$ 1.015.774.652,27 para os 417 municípios baianos. 
As informações foram disponibilizadas no final da última semana.

As Transferências Constitucionais são parcelas das receitas estaduais que devem ser repassadas aos municípios. 
Os recursos repassados referem-se ao montante arrecadado no período de 01 a 30 de julho, correspondentes à dis-
tribuição de cotas, partes do Imposto sobre Operações relativas à Circulação de Mercadorias e Prestação de Serviços 
de Transporte Interestadual e Intermunicipal e de Comunicação (ICMS), Imposto Sobre Produtos Industrializados (IPI), 
Imposto sobre Propriedade de Veículos Automotores (IPVA), Fundo de Investimentos Econômico e Social da Bahia (Fies) 
e Fundo de Cultura da Bahia (FCBA). 

O total repassado pelo Estado às 417 Prefeituras Municipais nos primeiros sete meses de 2024 somam R$ 
4.333.419.951,25.

Visando contribuir para ajudar a conscientizar as Prefeituras Municipais sobre a necessidade de ter mais transparên-
cia e estimular a participação da população na fiscalização das contas públicas, o JS publica, abaixo, os valores repassa-
dos pelo Governo do Estado, no mês de julho, para municípios das regiões originalmente da área de abrangência de sua 
circulação impressa, destacando os dez que mais e os dez que menos recursos receberam.

Confira quanto seu município recebeu no mês de 2024:

Finanças Públicas



www.jornaldosudoeste.com
Brumado 19 de agosto a 06 de setembro - Edição 74044 ECONOMIA

MÊS DE JULHO/2024

Municípios que mais
recursos receberam

Municípios que menos
recursos receberam

Posição Posição

  1º Vitória da Conquista Firmino Alves22.391.079,48 22.391.079,48

Correntina Caatiba 13.984.476,92  13.984.476,92 

Jaborandi Cordeiros   6.022.443,46    6.022.443,46

Brumado Maetinga   5.809.186,06    5.809.186,06

  1º

  2º   2º

  3º   3º

4º 4º

MUNICÍPIO MUNICÍPIOVALOR VALOR
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   5º

Bom Jesus da Lapa

Guanambi

Abaíra

Contendas do Sincorá

4.083.509,73

   4.473.455,68

       391.037,48

      386.691,48

Itapetinga Jussiape3.714.459,83       399.252,51

Caetité Bom Jesus da Serra3.394.398,75       408.118,83

Cocos

Mucugê

Guajeru

Caturama

   3.047.579,29

2.637.464,48

      411.763,74

       423.279,08

  6º

  5º

  6º

  7º  7º

  8º8º

9º

10º

9º

10º

(*) COM INFORMAÇÕES DO SISTEMA DE ADMINISTRAÇÃO DE RECURSOS FINANCEIROS DA SECRERTARIA DE ESTADO DA FAZENDA DA BAHIA
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39% DOS NORDESTINOS ACREDITAM 
TER ALCANÇADO A SUA INDEPENDÊNCIA 

FINANCEIRA, APONTA PESQUISA DA SERASA
Estudo investiga o conceito de independência financeira no Brasil e revela 
que 77% dos nordestinos se dizem "distantes" de alcançar essa autonomia

O caminho para a independência financeira no Nordeste

Desafios e sentimentos de culpa

Impacto da independência financeira na vida dos nordestinos

ASCOM – ENGAJA COMUNICAÇÃO
cliente@assessoria.com.br

No mês em que o Brasil celebra a Independência, a Serasa divulga um estudo que traça um diagnóstico da autonomia 
financeira dos brasileiros. Segundo o levantamento realizado pelo Instituto Opinion Box, apenas 39% dos nordestinos 
acreditam ter alcançado a sua independência financeira. Este número é ligeiramente superior à média nacional, onde 

35% dos brasileiros se consideram financeiramente independentes.
Para os entrevistados do Nordeste, os primeiros passos para alcançar este patamar são conseguir pagar as próprias contas 

em dia (43%), ter os gastos planejados e organizados (47%) e conseguir pagar as dívidas de forma segura (35%). 

Assim como no restante do Brasil, a maioria dos nordestinos (77%) se considera “distante” da independência financeira. 
Entre os que se consideram independentes, 67% revelam que a conquista ocorreu entre os 18 e 30 anos, com destaque para 
50% que atingiram esse patamar entre os 18 e 24 anos — dados próximos aos nacionais, onde 65% dos brasileiros afirmam 
ter alcançado a independência na mesma faixa etária. Curiosamente, 11% dos nordestinos afirmam já serem financeiramente 
independentes antes dos 18 anos, índice superior à média nacional de 5%.

A pesquisa mostra ainda que 85% dos nordestinos associam a independência financeira a uma “sensação de liberdade e 
segurança”, percentual um pouco abaixo dos 87% observados nacionalmente. Para aqueles que ainda não alcançaram essa 
autonomia, quitar dívidas (41%), conseguir um emprego (28%) e ter acesso ao crédito (21%) são as metas mais urgentes. Essas 
prioridades são semelhantes às identificadas em nível nacional, onde quitar dívidas (41%), conseguir emprego (25%) e investir 
(24%) são os principais objetivos.

“Os dados mostram que, para a maior parte dos brasileiros, essa sensação de autonomia chega junto com a inserção no 
mercado de trabalho, uma promoção profissional ou coincide com o período de mudança da casa dos pais”, traduz Thiago Ra-
mos, especialista da Serasa em finanças pessoais. “A chamada independência, por sua vez, demanda cautela e exige cuidados 
necessários sobre o que fazer com os primeiros salários, como organizar as novas contas básicas e como utilizar a obtenção 
de crédito da forma mais consciente possível”.

O levantamento também destaca que 51% dos consumidores do Nordeste que dependem financeiramente de alguém 
sentem culpa pela situação — um índice ligeiramente superior ao nacional, de 49%. Para muitos, a independência financeira 
ainda é um sonho distante: 43% dos nordestinos temem nunca alcançar essa autonomia, percentual idêntico ao observado 
em nível nacional.

Para 45% dos nordestinos que se consideram financeiramente independentes, a autonomia conquistada os levou a con-
trair dívidas, um dado bastante próximo ao observado no resto do país (46%). Esse resultado reforça a importância de um pla-
nejamento cuidadoso ao lidar com finanças pessoais, especialmente no início da vida adulta, quando as primeiras experiências 
com crédito e responsabilidade financeira ocorrem.

“A independência financeira precisa de planejamento financeiro, controle do orçamento e informações suficientes para 
tomar decisões assertivas”, explica Thiago. “Uma planilha ou o bom e velho caderninho de anotação são ferramentas que po-
dem contribuir para a liberdade em relação aos gastos. A Serasa, por exemplo, oferece a funcionalidade ‘Minhas Contas’, que 
permite a transação de qualquer boleto registrado no CPF do consumidor, auxiliando na organização do orçamento e emitin-
do alertas antes do vencimento para evitar a inadimplência decorrente desses atrasos”.

A função gratuita já está disponível no aplicativo da Serasa. Para saber mais sobre os benefícios do Minhas Contas e como 
habilitar o serviço, acesse: https://www.serasa.com.br/carteira-digital/minhas-contas/
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Semear com consciência

PAULO HAYASHI JR.

Com a maturidade do ser vem a capacidade de discernir o que é o certo do errado. De ajustar as condutas para serem me-
nos autolimitadoras, para expandir a realização e dulcificar ainda mais os resultados. Mais do que a autopiedade e autopuni-
ção, a capacidade de fazer as escolhas certas e de não desmerecer seus próprios recursos e talentos. O patrimônio imaterial 
do ser, seu espírito, representa aquisição lenta, mas progressiva de se iluminar. É a condição de se desapegar da matéria, do 
materialismo e todo hedonismo proveniente de falsas premissas como também, de se alinhar e ajustar com aquilo que real-
mente importa.

O tesouro dos céus não é o pote de ouro no final do arco-íris, mas algo interno e relacionado com a própria plenitude do ser. 
Algo que ninguém pode tirar ou roubar, tampouco ser comercializado. A autoiluminação se faz presente nos grandes mestres 
espirituais da história, bem como em personagens que deixaram seu legado afirmativo da existência humana.

Sua vida, sentimentos e pensamentos contam e o presente é o tempo correto para semear com esperança e confiança os 
frutos que serão colhidos no futuro. Fazer no presente para não se arrepender depois. Quem se alinha com Deus e com a sua 
vontade sabe da necessidade de fazer a caridade, pois apenas através dela o indivíduo angaria condições para posições supe-
riores. Estudar, trabalhar, amar e servir com vistas ao benefício geral. Isso é o que conta, pois grande é aquele que faz, maior é 
o que faz por amor sem interesses particulares.

Paulo Hayashi Jr. - Doutor em Administração. 
Professor e pesquisador da Unicamp.
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